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НЕЗАВИСИМОСТЬ,
ЗАВОЕВАННАЯ КРОВЬЮ

В Лачыне состоялся кон-
церт, посвященный Дню 
независимости. Перед 
концертом Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, 
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган и пре-
мьер-министр Пакистана 
Мухаммад Шахбаз Шариф 
выступили с речами.

День независимости… Как 
много смысла в этих сло-
вах! 28 Мая для азербайд-
жанского народа – это и 
символ национальной гор-
дости, и государственного 
самосознания, и права на 
независимое существова-
ние. Это самая большая 
ценность и богатство.

В середине мая 
президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдо-
ган объявил о новом 
месторождении при-
родного газа в Чер-
ном море. Названное 
«Гектепе-3», оно 
содержит, по предва-
рительным оценкам, 
около 75 млрд кубо-
метров газа. 

Парламент обсуждает 
поправки в Закон «О 
прожиточном миниму-
ме». Обновленная ус-
ловная потребитель-
ская корзина поможет 
более объективной 
оценке уровня жизни, 
усилит социальную 
поддержку и скажет-
ся на доходах наших 
граждан. 

«Потенциал зеленой 
энергии освобожден-
ных территорий при-
несет пользу всему 
региону» – эти слова 
главы государства 
воплощаются жизнь. 
Возрождение Карабаха 
и Восточного Зангезу-
ра теперь уже сложно 
представить вне эко-
номики новой энергии. 

В стране был принят 
закон, признающий 
азербайджанский 
язык жестов как наци-
ональный. Становится 
все больше иници-
атив, направленных 
на поддержку людей 
с нарушением слуха – 
от бесплатных курсов 
языка жестов до циф-
ровых платформ. 

Землетрясение – одно 
из самых непредска-
зуемых природных 
явлений. Происходит 
оно внезапно, и у 
вас всего несколько 
секунд на принятие 
решения. За коммен-
тариями и советами 
«Каспий» обратился 
к представителю МЧС 
и сейсмологу.

Выстроенная пре-
мьер-министром Ар-
мении алогичная, по 
сути, цепочка лишена 
как правовых, так и 
политических гаран-
тий: армянские власти 
не намерены брать на 
себя никаких обяза-
тельств и будут тянуть 
с подписанием мирно-
го соглашения.
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Этот саммит, проведенный в День 
независимости Азербайджана 
в освобожденном от оккупации 
Лачыне, – важный шаг в упроче-
нии стратегических связей между 
тремя странами, который про-
демонстрировал всему миру, что 
наше историческое единство и 
братство вечны и нерушимы.
Это уже второй трехсторонний 
саммит с участием Азербайджа-
на, Турции и Пакистана. Первый 
состоялся в июле прошлого года.

«Наши страны и народы связаны 
общей историей, культурой и цен-
ностями. Мы радовались успехам 
друг друга, были рядом друг с 
другом в тяжелые дни», – сказал 
в своем выступлении глава Азер-
байджанского государства.
Президент Ильхам Алиев еще раз 
выразил благодарность за полити-
ческую и моральную поддержку, 
оказанную Турцией и Пакистаном 
нашей стране с первых дней Оте-
чественной войны 2020 года. 

ВТОРОЙ САММИТ

БЫЛИ РЯДОМ В ТЯЖЕЛЫЕ ДНИ

В Лачыне 28 мая состоялся саммит с участием Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, Президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана 
и премьер-министра Пакистана Мухаммада Шахбаза Шарифа.
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Этот саммит, проведен-
ный в День независимости 
Азербайджана в осво-
божденном от оккупации 
Лачыне, – важный шаг 
в упрочении стратегиче-
ских связей между тремя 
странами, который проде-
монстрировал всему миру, 
что наше историческое 
единство и братство вечны 
и нерушимы.
Помимо участия в самми-
те Реджеп Тайип Эрдоган 
и Мухаммад Шахбаз Ша-
риф провели встречи с 
Президентом Ильхамом 
Алиевым, на которых 
обсуждался широкий 
спектр вопросов полити-
ческой повестки, а также 
дальнейшее укрепление 
азербайджано-турецких и 
азербайджано-пакистан-
ских отношений в различ-
ных секторах экономиче-
ской составляющей. 

МЫ ПРОДОЛЖИМ 
ЭТУ ТРАДИЦИЮ
Это уже второй трех-
сторонний сам-
мит с участием 
Азербайджана, 
Турции и Паки-
стана. Первый 
состоялся в 
июле прошлого 
года. 
«Наши страны 

и народы связаны общей 
историей, культурой и 
ценностями. Мы радова-
лись успехам друг друга, 
были рядом друг с другом 
в тяжелые дни», – сказал 
в своем выступлении глава 
Азербайджанского госу-
дарства, выразив уверен-
ность, что эта традиция 
будет продолжена.
Президент Ильхам Алиев 
еще раз выразил благо-
дарность за политическую 
и моральную поддержку, 
оказанную Турцией и Па-
кистаном нашей стране с 
первых дней Отечествен-
ной войны 2020 года. 
Подчеркнув при этом, что 
Азербайджан так же всег-
да был рядом с Турцией и 
Пакистаном. 
Между тем благодаря со-
вместным проектам и про-
граммам сотрудничество в 

политической, 
экономической, 

энергетической 
сферах, в обла-
сти взаимных 
инвестиций, 

транспор-
та, обо-

роны, 

сельского хозяйства, 
информационных техно-
логий и других направ-
лениях имеет тенденцию 
развиваться еще более 
высокими темпами.
Напомнив, что Азербайд-
жан вложил $20 миллиар-
дов в экономику Турции и 
на первоначальном этапе 
готов инвестировать в эко-
номику Пакистана 
$2 миллиарда, глава 
нашего государства под-
черкнул, что в результате 
сотрудничества Азербайд-
жана и Турции измени-
лась энергетическая карта 
не только нашего региона. 
Стратегическое значение 
имеют также проходя-
щие через Азербайджан 
и Турцию транспортные 
пути, соединяющие Азию 
и Европу. В этом контексте 
активное участие Пакиста-
на посредством развития 
мультимодального гру-
зового маршрута придаст 
еще больший импульс 
трехстороннему сотруд-
ничеству. Важным на-
правлением партнерства 
также является сотрудни-
чество в сфере обороны, 
поскольку совместные 
военные учения и проек-
ты в военно-технической 

сфере укрепили мир и 
стабильность 
на обширной 
географии.

«Пакистан, Азербайджан и 
Турцию связывают глубокие 
исторические, культурные и 
духовные узы, основанные 
на сформированных веками 
общих ценностях и взаимной 
поддержке», – сказал в своем 
выступлении премьер-ми-
нистр Пакистана Мухаммад 
Шахбаз Шариф, отметив, что 
в последнее время эти истори-
ческие отношения еще боль-
ше укрепились, поскольку мы 

поддерживали друг друга в 
вопросе Карабаха, Кашмира 
и Северного Кипра. То есть 
наша сила – в солидарности 
и взаимном уважении. И об 
этом должен знать весь мир.
«Пакистану очень повезло 
иметь таких искренних брать-
ев, как Турция и Азербайд-
жан, которые стоят вместе 
с нами как неприступные 
скалы и которым мы можем 
доверять без раздумий, без-

оговорочно, как братьям по 
оружию, навсегда объединен-
ным в мире, справедливости и 
морали», – констатировал па-
кистанский премьер, приведя 
в пример недавний конфликт 
с Индией. На самом деле это 
была агрессия Индии против 
Пакистана, без всяких причин 
и оснований. Именно твердая 
позиция президентов Турции 
и Азербайджана, а также 
солидарность с народом Па-

кистана заслужили самую 
высокую оценку и глубокую 
благодарность как простых 
пакистанцев, так и высшего 
руководства страны.
Этот саммит еще раз возве-
стил на весь мир о значимо-
сти трехстороннего союза 
Азербайджана, Турции 
и Пакистана. А еще о том, 
что наши дружба, братство 
и единство нерушимы. 
И так будет всегда.

Решение террористи-
ческой группировки 
РПК о самороспуске 
стало исторически 
важным событием не 
только для Турции, но 
и для мира и спокой-
ствия во всем регионе. 
Коснувшись недав-
ней напряженности 
между Пакистаном и 
Индией, глава нашего 
государства заявил, что 
Азербайджан с первого 
дня открыто выразил 
солидарность с Паки-
станом. Причем наша 
страна поддерживает 
урегулирование кон-
фликта путем диалога, 
мирными средствами, 
на основе норм и прин-
ципов международного 
права, резолюций 
Совета Безопасности 
ООН.
«Мы – три братские 
страны, разделяю-
щие общие идеалы. 
Наши отношения 
развиваются на основе 
принципов взаимного 
уважения. Общая чис-
ленность населения 
наших стран состав-
ляет приблизительно 
350 млн человек, а со-

вокупный объем ВВП 
– 1,5 трлн долларов», 
– заявил в своем вы-
ступлении на саммите 
Реджеп Тайип Эрдоган, 
подчеркнув, что сегод-
ня мы предпринимаем 
новые шаги по еще 
большему укреплению 
экономических свя-
зей. Турецкий лидер 
заверил, что Анкара 
поддерживает каждый 
шаг на пути превраще-
ния единства Турции, 
Азербайджана и Паки-
стана в стратегическое 
партнерство. Он также 
выразил удовлетворе-
ние договоренностью 
о прекращении огня 
между Пакистаном и 
Индией. 
Между тем наши стра-
ны расположены в 
чрезвычайно важном 
стратегическом реги-
оне, на пересечении 
Европы и Азии, в силу 

чего сталкиваются со 
многими вызовами, 
формирующимися как 
в наших регионах, так 
и за их пределами. Это 
касается и безопасно-
сти, и экономических 
проблем, и энергетиче-
ских и продовольствен-
ных кризисов. С этой 
точки зрения насущ-
ной необходимостью 
становится укрепление 
сотрудничества и по-
тенциала совместных 
шагов. 
Одним из стратегиче-
ски важных направ-
лений сотрудничества 
трех стран является 
транспортная сфера. 
Именно поэтому наши 
страны, как заявили 
лидеры трех стран, 
будут вносить совмест-
ный вклад в реализа-
цию коридоров «Путь 
развития», «Средний» 
и «Север-Юг».
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Самороспуск РПК – 
историческое событие

САММИТ ПРЕЗИДЕНТОВ АЗЕРБАЙДЖАНА, ТУРЦИИ И ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА ПАКИСТАНА В ЛАЧЫНЕ

Нас связывают крепкие узы дружбы

В Лачыне 28 мая состоялся саммит с участием Президента Азербайджанской Респуб-
лики Ильхама Алиева, Президента Турецкой Республики Реджепа Тайипа Эрдогана 
и премьер-министра Исламской Республики Пакистан Мухаммада Шахбаза Шарифа.

НАШЕ БРАТСТВО НЕРУШИМОНАШЕ БРАТСТВО НЕРУШИМОНАШЕ БРАТСТВО НЕРУШИМОНАШЕ БРАТСТВО НЕРУШИМО
ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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В своем выступлении пре-
мьер-министр Мухаммад Шах-
баз Шариф заявил, что 28 мая, 
когда Азербайджан празднует 
День независимости, Паки-
стан стал ядерной державой. 
А в последнем инциденте с 
Индией они смогли одолеть 
противника, чье население 
впятеро больше, а экономика 
– гораздо сильнее. Когда Азер-
байджан подвергся нападению 
со стороны Армении, Турция 

и Пакистан стояли на сторо-
не Азербайджана как скала. 
А когда на Пакистан напала 
Индия, Турция и Азербайджан 
стали на сторону Пакистана 

неприступной крепостью. «Это 
был один из лучших моментов 
в нашей истории: три братских 
страны были вместе, как одна 
семья, разделившая трудное 
время», – сказал пакистанский 
премьер, пожелав, чтобы весь 
мир услышал голос Турции, 
Азербайджана и Пакистана. 
В представленной затем кон-
цертной программе прозвуча-
ли азербайджанские, турецкие 
и пакистанские песни.

Именно в этот день в 1918 
году была провозглашена 
Азербайджанская Демократи-
ческая Республика – первое 
в мусульманском мире де-
мократическое светское го-
сударство. Спустя более века 
азербайджанский народ вновь 
демонстрирует миру свое не-
поколебимое право жить и 
созидать на земле своих дедов 
и отцов.

НОВАЯ СТРАНИЦА 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Перед концертом Президент 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев, Президент 
Турецкой Республики Реджеп 
Тайип Эрдоган и премьер-ми-
нистр Исламской Республики 
Пакистан Мухаммад Шахбаз 
Шариф выступили с речами, 
что стало очередным свиде-
тельством единства и братства 
трех стран.
«Сегодня открывается новая 
страница нашего трехсторон-
него сотрудничества. Уверен, 
что обсужденные вопросы и 
достигнутые договоренности 
еще больше сблизят нас», – 
сказал Президент Ильхам 
Алиев в своем выступлении.
Глава нашего государства, сде-
лав небольшой экскурс в исто-
рию создания АДР, рассказал, 
как через несколько месяцев 
– в ноябре 1920 года советская 

Россия отделила Западный 
Зангезур от Азербайджана и 
присоединила его к Армении. 
Азербайджанский народ стал-
кивался с подобной несправед-
ливостью на протяжении всей 
своей истории. 
Но Азербайджанское государ-
ство и народ не смирились с 
этим, как и с армянской ок-
купацией в конце прошлого 
столетия. В результате крепкая 
политическая воля, сильная 
экономика и мощная армия 

привели нас к Победе. А сей-
час на всех освобожденных 
землях ведутся строитель-
но-восстановительные работы, 
реализуются крупные инфра-
структурные проекты. 

ОДНА НАЦИЯ – 
ТРИ ГОСУДАРСТВА
«Картина сегодняшнего 
зала – очередной пример из-
речения «Одна нация – три 
государства». Концертная 
программа, посвященная Дню 
независимости Азербайджана, 
– это также возможность под-
черкнуть общность культур и 
братство наших стран», – ска-
зал в своем выступлении Пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган. 
Поздравив присутствующих 
с Днем независимости Азер-
байджана, турецкий лидер 
прочел прекрасные строки вы-
дающегося азербайджанского 
поэта Самеда Вургуна:

Ты – дыханье мое, 
ты – мой хлеб и вода!

Предо мной распахнулись 
твои города.

Весь я твой. Навсегда 
в сыновья тебе дан,

Азербайджан, Азербайджан!

Турция всегда будет рядом с 
азербайджанским народом и в 
радости, и в печали, заключил 
Эрдоган, пожелав, чтобы брат-
ство Азербайджана и Турции 
продолжалось вечно.

В ЛАЧЫНЕ СОСТОЯЛСЯ КОНЦЕРТ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ДНЮ НЕЗАВИСИМОСТИ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

День независимости… Как много смысла в этих словах! 28 Мая 
для азербайджанского народа – это и символ национальной 
гордости, и государственного самосознания, и права на незави-
симое существование. Это самая большая ценность и богатство.

28 мая Пакистан стал ядерной державой

28 мая состоялось открытие 
Лачынского международно-
го аэропорта. В церемонии 
приняли участие Президент 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев и Прези-
дент Турецкой Республики 
Реджеп Тайип Эрдоган.
В этом году День незави-
симости наряду со своей 
традиционной празднич-
ностью приобретает еще и 
стратегическое значение.  
Это третий по счету воздуш-
ный узел на освобожденных 
от армянской оккупации 
землях.
Более того, 28 мая в Лачын 
прибыли лидеры братских 
Турции и Пакистана – го-
сударств, оказывавших 
мощную политическую 
поддержку Азербайджану на 
протяжении всех 30 лет ар-
мяно-азербайджанского кон-
фликта и стеной стоявших 
за нашей страной в период 
44-дневной Отечественной 
войны.

ПРОЧНЫЙ 
СОЮЗ ТРЕХ СТРАН
В этом контексте Лачын-
ский аэропорт по своей 
значимости – настоящий 
инфраструктурный мани-
фест, доказывающий, что 
Карабах отныне составная 
часть единого и сильного 
Азербайджана. 
После того как президенты 
Азербайджана и Турции 
разрезали ленту, символи-
зирующую открытие аэро-
порта, им были вручены 
символические ключи от 
Лачынского международ-
ного аэропорта.
Ранее на этих территориях 
были построены отвеча-
ющие современным стан-
дартам Физулинский и 
Зангиланский международ-
ные аэропорты. С вводом в 
эксплуатацию Лачынского 
международного число по-
добных аэропортов в Азер-
байджане достигло 9.

К слову, 26 и 27 мая в 
рамках визита в Исмаил-
лы и Лачынский регион 
глава государства принял 
участие в открытии ли-
цея интернатного типа 
«Талыстан», производ-
ственного предприятия 
ООО Azerbaijan Coca-Cola 
Bottlers, Лачынского 
филиала обувной фабри-
ки PIRSHAGHI, Центра 
цифрового управления 
Лачынской электросетью, 
села Бейлик Лачынского 
района, гидроэлектростан-
ций «Ашагы Малыбейли» 
и «Мирик», встретился и 
побеседовал с жителями в 
городе Лачын.

ОСНОВНОЙ 
ТРАНСПОРТНЫЙ ЦЕНТР
Строительство этого аэро-
порта – важного инфра-
структурного объекта на-
чалось в августе 2021 года 
и велось в соответствии с 
высочайшими технологи-
ческими и инженерными 
стандартами. Отметим, 
что фундамент аэропорта 
был заложен Президен-
том Ильхамом Алиевым 
и первой леди Мехрибан 
Алиевой. 
За минувший период глава 
государства и первая леди 
несколько раз знакоми-
лись с ходом строительных 
работ.
Общая территория аэро-
порта, расположенного 
в селе Горчу Лачынского 
района на высоте 1700 м  
над уровнем моря, состав-
ляет более 130 гектаров. 
Этот самый высокогорный 
аэропорт Азербайджана 
находится в 30 километрах 
от Лачына, в 70 киломе-
трах от города Шуша и в 
60 километрах от Кяль-
баджара. В силу этого 
международный аэропорт 
будет играть важную роль 
в укреплении транспорт-
ных связей Карабахского 
и Восточно-Зангезурского 
регионов. 

Третий 
международный 
аэропорт в Карабахе

ЭТО ПРАВО ЭТО ПРАВО 
ЗАВОЕВАНО КРОВЬЮЗАВОЕВАНО КРОВЬЮ

ЭТО ПРАВО ЭТО ПРАВО 
ЗАВОЕВАНО КРОВЬЮЗАВОЕВАНО КРОВЬЮ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА



ТАК ЛИ БЛИЗКИ В ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ ЕРЕВАН И БАКУ К ПОДПИСАНИЮ МИРНОГО ДОГОВОРА?

Между тем выстроенная 
премьер-министром Арме-
нии Николом Пашиняном 
алогичная, по сути, цепоч-
ка лишена как правовых, 
так и политических гаран-
тий, поскольку свидетель-
ствует об одном: армянские 
власти не намерены брать 
на себя никаких обяза-
тельств и будут тянуть с 
подписанием мирного 
соглашения как можно 
дольше.

КАЗУИСТИКА 
ОТ НИКОЛА ПАШИНЯНА
Пашинян в последнее вре-
мя очень много говорит о 
мире с Азербайджаном с 
самых высоких трибун все-
возможных политических 
площадок. Произносит он 
это словно мантру, как бы 
заставляя многочисленную 
и в общем-то равнодуш-
ную аудиторию поверить 
в искренность своих за-
явлений. Порой кажется, 
что он и сам верит в то, что 
говорит. 
Для неискушенной в ар-
мянском словоблудии ев-
ропейской политической 
тусовки все выглядит как 
бы благопристойно. Толь-
ко Азербайджану, на 
собственном опыте по-
знавшему всю несосто-
ятельность и тщетность 
армянских заверений, 
сегодня утверждающих 
одно, а назавтра отрицаю-
щих сказанное, совершен-
но ясно, что на слово 
верить Еревану 
никак нельзя.
Вот и на меж-
дународном 
форуме «Ере-
ванский диа-

лог-2025» Пашинян чуть 
ли не мамой клялся, что 
новой войны между Арме-
нией и Азербайджаном не 
будет, обосновав это тем, 
что Армения привержена 
своей мирной повестке и 
сделает все, чтобы достичь 
мира. Но это далеко не 
так.
О том, что мир между 
Арменией и Азербайджа-
ном очень близок, Никол 
Пашинян заявил и на со-
вместном брифинге с пре-
мьер-министром Словакии 
Робертом Фицо в Ереване. 
«Рад констатировать, что 
мы продолжаем консуль-
тации с Азербайджаном, 
чтобы не упустить эту 
историческую возможность 

(подписание согла-
шения о мире – 

Ред.). И она не 
будет упущена. 
Не без труд-
ностей, но мы 
продвигаемся 
вперед», – ска-
зал армянский 
премьер.

О том 
же на 
полях 
форума 
«Ере-
ван-

ский диалог» заявил 
журналистам заместитель 
главы армянского МИД 
Ваан Костанян, отметив, 
что встреча Ильхама 
Алиева и Никола Пашиня-
на на полях 6-го саммита 
Европейского политическо-
го сообщества в Тиране 16 
мая была конструктивной. 
И все это, заметьте, при-
правлено казуистикой от 
юриспруденции в испол-
нении Пашиняна: «Мы 
должны отправить согла-
шение в Конституционный 
суд. Тут нет выбора. Если 
Конституционный суд 
решит, что соглашение 
не соответствует законам 
Армении, то моя личная 
позиция заключается в том, 
что я инициирую внесение 
изменений в конституцию, 
поскольку считаю, что воз-
можность заключения мира 
нельзя упускать». Сколько 
патетики! А смысл сводится 
к тому, что армянский пре-
мьер свои маневры такти-
ческой риторикой пытается 
выдать за прорыв на пути 
к миру с Азербайджаном. 
Фактически он создает 
люфт для затягивания под-
писания мира на неопре-
деленный срок. Но нас на 
мякине не проведешь...

Наши правомерные шагиТАМИЛЛА НУРИЕВА

Вначале подписание мирного соглашения, затем юридическая проверка в Конституционном суде на 
соответствие армянским законам и лишь потом возможные изменения в Конституции. Таковы посту-
латы военно-политического истеблишмента Армении, касающиеся требования азербайджанской сто-
роны об исключении из основного закона этой страны территориальных претензий к Азербайджану.

Армения должна официально и 
недвусмысленно отказаться от 
территориальных притязаний к 
Азербайджану. То есть она долж-
на ответить на главный вопрос: 
будет ли в новой конституции, 
над которой в данный момент 
идет работа в Ереване, зафикси-
рован отказ Армении от претен-
зий на Карабах, или нет. 
«Позиция, озвучен-
ная премьер-ми-
нистром Армении 
Николом Па-
шиняном 26 мая 
2025 года в рамках 
«Ереванского диа-
лога», демонстри-
рует него-
товность 
Армении 
внести из-
менения 
в свою 

конституцию для устранения 
территориальных претензий и 
решения существующих проблем 
в мирном процессе, что вызывает 
серьезные вопросы относительно 
приверженности Армении миру», 
– говорится в комментарии 
пресс-секретаря МИД Азербайд-
жана Айхана Гаджизаде в этой 
связи.
Мало того, Ереван, как и пре-
жде, игнорирует призывы Баку 
к официальному роспуску Мин-
ской группы, основываясь на 
алогичных суждениях. Тем более 
что сохранение МГ ОБСЕ не соот-
ветствует сегодняшним реалиям, 

сложившимся в регионе. Арме-
ния, напомним, потерпе-

ла сокрушительное по-
ражение в этой войне со 
всеми вытекающими 
отсюда последстви-
ями. 

ТРЕБОВАНИЕ АЗЕРБАЙДЖАНА
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Что же касается Западного Азер-
байджана, то армянский пре-
мьер, искажая факты, открыто 
отрицает неотъемлемые права 
азербайджанцев на возвраще-
ние на свои исконные земли в 
Армении. «Это не территори-
альные претензии, это вопрос 
прав человека, направленный на 
обеспечение мирного, безопас-
ного и достойного возвращения 
азербайджанцев, подвергшихся 
этнической чистке со стороны 
Армении», – говорится в ком-
ментарии А.Гаджизаде.
Такая же неразбериха и с от-
крытием коммуникационных 
маршрутов, которые Арменией 
рассматривается как неуважение 
к суверенитету страны. Взамен 

руководство этой страны предла-
гает некие сложные транзитные 
маршруты, которые замедляют 
прогресс и противоречат заявле-
ниям о важности регионального 
сотрудничества. Вот и получает-
ся, что на словах Армения хочет 
мира, а на деле всячески тормо-
зит его. Для достижения устой-
чивого мира она должна внести 
соответствующие изменения 
в свою конституцию, устранив 
территориальные претензии, 
и поддержать безоговорочный 
роспуск Минской группы. 
В конце концов, это законное 
требование победившей стороны 
к побежденной. И те самые за-
конные шаги, которые обеспечат 
региональный мир.

Ваан Костанян

Айхан Гаджизаде

Это вопрос прав человека

ЗАКОННОЕЗАКОННОЕЗАКОННОЕЗАКОННОЕ
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В Шуше состоялся 
VIII международный 
музыкальный фе-
стиваль «Харыбюль-
бюль», организован-
ный Фондом Гейдара 
Алиева и Министер-
ством культуры.
В соответствии с рас-
поряжением Прези-
дента Азербайджана 
Ильхама Алиева 
«О проведении 
140-летия Узеира 
Гаджибейли» фести-
валь был посвящен 
юбилею великого 
композитора.
В концертной про-
грамме также прозву-
чали сочинения Ари-

фа Меликова, Асафа 
Зейналлы, Афрасияба 
Бадалбейли, Фикре-
та Амирова, Гара 
Гараева, Муслима 
Магомаева, Ниязи, 
Октая Зульфугарова и 
Тофика Кулиева.
Как и в предыдущие 
годы, в фестивале 
приняли участие му-
зыкальные коллекти-
вы и солисты из раз-
ных стран. Основная 
его цель – развивать 
культурный диалог, 
содействовать обме-
ну мнениями между 
специалистами и под-
держивать творчество 
молодых музыкантов.

В Музее азербайджанской 
культуры им. М.Ф.Ахунд-
заде в Тбилиси открылась 
выставка, посвященная 
ковроткачеству Азербайд-
жана и Туркменистана.
Посетителям представ-
лены древние образцы 
ковров и национальные 
костюмы, демонстриру-
ющие богатые традиции 
обоих народов. Экспо-
зиция подчеркивает 
историко-культурные 

связи между регионами 
Южного Кавказа и Цен-
тральной Азии.
Выставка организована 
посольствами Азербайд-
жана и Туркменистана 
в Грузии по случаю Дня 
ковродела, который от-
мечается в обеих странах. 
В рамках мероприятия 
проходят встречи с искус-
ствоведами и презента-
ции техник ковро-
ткачества.

В январе-апреле этого года 
лидерство по ненефтегазово-
му экспорту среди госпред-
приятий Азербайджана, как 
обычно, принадлежало Управ-
лению маркетинга и эконо-
мических операций Государ-
ственной нефтяной компании 
SOCAR ($140,8 млн).
Об этом говорится в майском 
выпуске «Обзора экспорта» 
Центра анализа экономиче-
ских реформ и коммуникаций. 
В рейтинговой таблице сле-
дующие места заняли ООО 

SOCAR Polymer ($82,5 млн), 
ЗАО AzerGold ($68,4 млн), 
ООО «Азералюминиум» 
($49,6 млн), Управление по 
экспорту газа SOCAR ($26,9 
млн), ООО Azərpambıq Aqrar 
Sənaye Kompleksi ($16,2 млн), 
ЗАО «Азербайджанские авиа-
линии» ($5,8 млн), ОАО 
«Азерэнержи» ($1,8 млн), 
Государственная энергетиче-
ская служба Нахчыванской 
Автономной Республики ($324 
тыс.) и ОАО «Гарадагский сте-
кольный завод» ($59,8 тыс).

НАШИ КОВРЫ 
В ТБИЛИСИ

ЛИДЕРСТВО 
УПРАВЛЕНИЯ 
SOCAR

ВОСЬМОЙ 
«ХАРЫБЮЛЬБЮЛЬ»

Президент Ильхам 
Алиев подписал 
распоряжение о по-
миловании ряда осу-
жденных лиц. Служба 
пробации Министер-
ства юстиции испол-
нила распоряжение 
главы государства о 
помиловании.
Распоряжение о поми-
ловании в целом рас-
пространилось на 220 
человек. Из них 175 
полностью освобожде-
ны, 25 – наказание 
сокращено наполо-
вину, а наказание 
остальных 20 человек 
изменено.
Среди помилованных 
граждане Ирана, Рос-
сии, Франции, Афга-
нистана, Грузии.

ЦИК:
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52 противо-
танковые мины
80 противо-
пехотных мин

683 неразорвав-
шихся снаряда
1795,7 га очищено 
от мин

возрос страховой рынок
для азербайджанских па-
ломников выделило
Управление 
мусульман 
Кавказа (УМК) 

cтоимость палом-
нического пакета

выдано ипотечных кредитов 
за 4 месяца в Азербайджане

бывшие вы-
нужденные 
переселенцы

Самому 
старшему 
избирателю 

Самой стар-
шей изби-
рательнице 

выросли активы 
банковского сектора 

398 899 
избирателей 

105 135 лет лет

На 8,4% 1250 квот 
На 10,9% 

На ₼182,1 млн 

За неделю на освобожденных 
территориях обезврежено: 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

$5950 

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА УВЕЛИЧИЛА ВЫРУЧКУ ОТ ЭКСПОРТА ТОМАТОВ НА 4,9 ПРОЦЕНТА 



ГАЗОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
АНКАРЫ

РЕГИОН

В то же время пре-
вращение Турции 
в экспортера соб-
ственного газа ни-
как не вредит дол-
госрочным планам 
по приобретению 
голубого топлива 
из Азербайджана. 
Специалисты пола-
гают, что поставкам 
нашего газа на обо-
зримую перспекти-
ву альтернатив нет.  
С одной стороны, 
несмотря на нали-
чие собственных 
источников, в Тур-
ции продолжится 
рост потребления 
газа – причем как в 
промышленности, 
так и среди домо-
хозяйств. Да и у 
азербайджанского 
трубопроводного 
газа слишком вы-
годная цена, чтобы 
от него отказаться.  
К тому же участие 
турецкой компании 
BOTAŞ в проек-
те TANAP делает 
сотрудничество с 
Азербайджаном 
стратегически вы-
годным.
В мае 2024-го Тур-
ция и Азербайджан 
подписали межпра-
вительственное со-
глашение о сотруд-
ничестве в газовой 
сфере, утвержден-
ное президента-
ми обеих стран в 
нынешнем году. В 
рамках этого со-
глашения стороны 
договорились о рас-
ширении сотруд-
ничества в сфере 
добычи, транзита, 
обмена природным 
газом, а также раз-
витии инфраструк-
туры – в частности, 
по направлениям 
TANAP и Ба-
ку-Тбилиси-Эрзу-

рум. По этому 
договору не менее 
40% общего объема 
газа, поставляемого 
из Азербайджана в 
Турцию или тран-
зитом через Турцию 
в третьи страны, 
должно предлагать-
ся турецкой компа-
нии BOTAŞ на тех 
же коммерческих 
условиях, что и в 
рамках контракта 
от 25 октября 2011 
года между «Азер-
байджанской га-
зоснабжающей ком-
панией» и BOTAŞ.
Также продлено 
действующее согла-
шение о поставках 
газа до 2030 года 
с сохранением 
объема на уровне 
3,5 млрд кубов в 
год. Более того, 
достигнута дого-
воренность о том, 
что Турция нач-
нет получать газ с 
азербайджанского 
месторождения 
«Карабах» в 2028-
2029 гг.
По итогам первых 
четырех месяцев 
года поставки азер-
байджанского газа 
в Турцию по TANAP 
составили 1,9 млрд 
кубометров, что 
на 5,6% больше по 
сравнению с тем же 
периодом 2024-го. 
Это указывает на 
стабильные и устой-
чивые энергетиче-
ские связи между 
двумя странами, 
свидетельствует о 
желании и впредь 
укреплять и раз-

вивать 
сотруд-
ничество 
в рас-
сматри-
ваемой 
сфере.
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ГАЗОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
АНКАРЫ
ОТКРЫТИЕ НОВОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ СТАЛО ЧАСТЬЮ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ СТРАТЕГИИ ТУРЦИИ 

В середине мая президент Реджеп Тайип Эрдоган объявил о новом место-
рождении природного газа в Черном море. Названное «Гектепе-3», оно 
содержит, по предварительным оценкам, около 75 млрд кубометров газа. 

Значение месторождения 
трудно переоценить: по 
расчетам, этих запасов 
достаточно, чтобы обе-
спечивать потребности 
турецких домохозяйств в 
течение примерно трех с 
половиной лет. Стоимость 
проекта оценивается
в $30 млрд.

НА ПУТИ 
К АМБИЦИОЗНОЙ ЦЕЛИ
Открытие Гектепе-3 стало 
частью более широкой 
энергетической стратегии 
Турции, направленной на 
сокращение зависимости 
от внешнего импорта газа, 
который ранее покрывал 
более 90% национально-
го потребления. Власти 
страны поставили амби-
циозную цель: к 2028 году 
увеличить объемы соб-
ственной добычи 
до 60 млн кубометров газа 
в сутки, что позволит обе-
спечить до 30% внутренне-
го спроса.
Общие разведанные за-
пасы природного газа в 
турецкой части Черного 
моря оцениваются при-
мерно в 710 млрд м3. Этого 
объема, как отмечают 
специалисты, достаточно, 
чтобы покрыть бытовое 
потребление газа в Турции 
более чем на 30 лет.
К числу основных действу-
ющих или уже открытых 
месторождений газа в Чер-
ном море относятся:
l Сакарья – крупнейшее 
месторождение, обнару-

женное в 2020 году, с запа-
сами около 540 млрд м3. На 
этот год добыча составляет 
9,5 млн м3 в сутки, а к 
2026-му планируется уве-
личение до 40 млн.
l Амасра – месторожде-
ние, найденное в 2021 
году, содержит около 
135 млрд м3 газа.
l Гектепе-3 – последнее 
открытие, о котором зая-
вил Эрдоган.
Их потенциал, по мнению 
экспертов, способен суще-
ственно сократить зависи-
мость Турции от импор-
тируемого газа, позволит 
Анкаре сэкономить валюту 
для реализации амбици-
озных инфраструктурных 
планов и проектов в сфере 
обороны.

СТАРЫЕ 
И НОВЫЕ КОНТРАКТЫ
В апреле министр энерге-
тики Турции Алпарслан 
Байрактар отметил, что 
страна долгое время была 
сильно зависима от импор-
та газа из России и Ирана. 
Он подчеркнул, что многие 
контракты на поставки 
подходят к концу, и Турция 
должна найти альтерна-
тивные источники, чтобы 
обеспечить устойчивость и 
конкуренцию на внутрен-
нем рынке.
Так, контракт с российским 
«Газпромом» на поставку 
16 млрд м3 
газа в год 
по «Го-
лубому 
потоку», 
заклю-

ченный в 1997 году, в этом 
году уже истекает. Что ка-
сается «Турецкого потока», 
то он начал работать лишь 
в 2020-м, и сроки текущих 
контрактов по нему пу-
блично не раскрываются. 
Находясь в последних чис-
лах мая в Москве, министр 
иностранных дел Турции 
Хакан Фидан напомнил, 
что Турция большую часть 
своих потребностей в газе 
закрывает поставками из 
России. «Важно, чтобы это 
продолжалось непрерывно 
и надлежащим образом. 
В настоящее время ведутся 
переговоры между ВOTAŞ 
и «Газпромом». Мы по-
просили господина Путина 
оказать поддержку в этом 
вопросе», – сообщил Фи-
дан. Таким образом, Анка-
ра вновь дала понять Мо-
скве, что рассматривает ее 
в качестве перспективного 
поставщика газа на турец-
кий рынок. А в условиях 
отказа европейцев поку-
пать российский газ после 
2027 года это предложение 
и вовсе выглядит очень за-
манчивым. 
Соглашение с Ираном, 
предусматривающее по-
ставки газа на протяжении 
25 лет, заканчивается в 
2026 году. Хотя между 
сторонами уже ведутся 
переговоры о продлении, 
Турция все же активно раз-
вивает собственные 
ресурсы, что 
может повли-
ять на условия 
будущих сде-
лок.

В марте Турция также 
начала получать газ из 
Туркменистана – по схеме 
своп-поставок через Иран. 
Объем газа по этой схеме 
составил около 1,3 млрд м3. 
Кроме того, за последние 
годы Турция существен-
но усилила возможности 
по приему сжиженного 
природного газа (СПГ). 
Мощность регазификаци-
онных терминалов увели-
чена с 30 до 160 млн кубов 
газа в сутки, а в будущем 
планируется довести этот 
показатель до 200 млн. 
Уже сейчас около четверти 
всех газовых потребностей 
Турции покрывается за 
счет СПГ.
Анкара заключила долго-
срочные контракты на по-
ставку сжиженного газа с 
различными странами. Со-
глашение с французской 
компанией TotalEnergies 
предусматривает ежегод-
ную поставку с 2027 года 
1,1 млн тонн СПГ. Ведут-
ся также переговоры с 
ExxonMobil о поставке до 
2,5 млн тонн СПГ в год.
Примечательно, что с 
некоторых пор Анкара 
рассматривается как пер-
спективный экспортер 
газа на ближние рынки. 
Так, ряд балканских 
стран уже проявил заин-
тересованность в турец-
ком газе. А буквально на 

днях стало известно, 
что Турция вскоре 
начнет экспорт двух 

миллиардов кубоме-
тров природного газа 

в Сирию.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

УЧАСТИЕ 
АЗЕРБАЙДЖАНА
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КОРЗИНА ЖИЗНИ 
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ
КОРЗИНА ЖИЗНИ 
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ
Парламент обсуждает долгожданные поправки в Закон «О прожиточном минимуме». Обнов-
ленная условная потребительская корзина, говорят депутаты, поможет более объективной 
оценке уровня жизни, усилит социальную поддержку и скажется на доходах наших граждан. 

Итак, проект документа уже обсудили 
и одобрили в парламентском комитете 
по экономической политике, промыш-
ленности и предпринимательству. А 
следующим шагом станет обсуждение 
социально значимого закона на пле-
нарном заседании Милли Меджлиса. 
Тут стоит напомнить главное: прожи-
точный минимум подразумевает сумму 
доходов в месяц на базовые потребно-
сти одного человека. Определяют ее на 
основании минимальной потребитель-
ской корзины, включающей перечень 
самых важных товаров и услуг. 
Кстати, в этом году намечается давно 
ожидаемая переоценка этого стартово-
го набора. Ведь со времени последних 
изменений в подборке пакета всего 
самого необходимого для жизни ми-
нуло 11 лет: нынешний состав потре-
бительской корзины был утвержден 
еще в 2014 году. За это время реальная 
потребительская авоська успела во 
многом измениться. А значит, нужно 
наконец подогнать условный базовый 
комплект продуктов, непродоволь-
ственных товаров и услуг к нашим 
реалиям. 

ОТПРАВНАЯ ТОЧКА РАССЧЕТА 
Считается, что прежняя подборка по-
зиций нашей базовой корзины давно 
устарела, ведь жизнь не стоит на ме-
сте. Наполнив минимальную авоську 
по-новому, больше не возникнет во-
проса: а сколько в действительности 
нужно человеку на первостепенные 
нужды? Чтобы получить ответ, слож-
ных формул не понадобится. Доста-
точно посмотреть на потребительскую 
корзину – ее стоимость пересматри-

вают ежегодно, ведь это отправная 
точка рассчета прожиточного мини-
мума. 
Уже несколько лет как прожиточный 
минимум и критерий нужды в Азер-
байджане уравнялись, и сейчас оба 
значимых показателя воспринимают-
ся как единое целое. Хотя и следует 
заметить, что условная корзина, в 
отличие от нуждаемости, уже не ока-
зывает прямого влияния на подсчеты 
минимальной оплаты труда и соци-
альных выплат. Однако ее принимают 
во внимание при повышении старто-
вой зарплаты, пенсии и социальных 
пособий. А значит, и этот показатель 
входит в пакет социальных благ. 
В нынешнем году прожиточный ми-
нимум и критерий нужды, лежащий 
в основе подсчетов адресной социаль-
ной помощи малоимущим, повыси-
лись еще на 5,5% – до 285 манатов. 
На этом фоне, говорит депутат 
Милли Меджлиса, эксперт Вугар 
Байрамов, подросли суммы государ-
ственной помощи необеспеченным 
семьям и расширился охват адресатов 
этой помощи. Более того, с января 
повысилась минимальная зарплата, 
успешно завершилось февральское 
повышение базовой трудовой пенсии 
по возрасту, инвалидности и потере 
кормильца. А сейчас на очереди повы-
шение социальных пособий. 

НА ВОЛНЕ ПОВЫШЕНИЯ  
Парламентарий анонсирует полно-
весные меры, очерченные рамками 
пятого по счету пакета соци-
альных реформ правитель-
ства.

– Уже сделан значимый шаг в этом 
направлении, – напомнил наш 
собеседник. – Указом главы госу-
дарства под занавес прошлого года 
Кабинет министров получил три 
месяца на разработку предложений 
о повышении социальных пособий 
и стипендий. Так что очень скоро 
граждане не только узнают сумму 
причитающейся им более высо-
кой финансовой поддержки, 
но и получат надбавки к соц-
выплатам. Ведь комплексный 
социальный пакет государства 
нацелен на улучшение бла-
госостояния миллионов 
людей, а подъем социаль-
но значимых показателей 
приводит к ожидаемому 
эффекту. Вслед за повы-
шением прожиточного 
минимума основанием для 
пересмотра социальных 
пособий по возрасту станет 
рост минимальной пенсии. 
Следом повысятся соци-
альные выплаты, так или 
иначе связанные со старто-
вым окладом.
Например, уже подросло 
равное трем минимальным 
зарплатам пособие людей, освобо-
дившихся из мест лишения свободы 
и нуждающихся в медицинской 
помощи. Кроме того, увеличились 
размеры ежемесячных де-
нежных выплат, 

предназначенных для работников 
приватизированных и государствен-
ных предприятий, если их здоровье 
пострадало из-за производственных 
травм и профзаболеваний. Все это не 
оставляет вопросов к широте финан-

сового маневра. 

Как отмечает эксперт Пярвиз 
Гейдаров, пятая подборка 
повышений охватит три милли-
она наших граждан. А в основе 
социального шага – прирост 
расходов госказны на социаль-
ную защиту и обеспечение. В 
этом году сумма по этой статье 
увеличилась до 4 млрд 811 AZN. 
И это на фоне внушительного 
профицита в бюджете страны. 
По словам аналитика, доходы 

казны превысили ее расходы на 
3 млрд манатов, а финансовый 
план при этом оказался на 1,6% 
выше прогноза.
Очевидным следствием на-
ших растущих финансовых 
возможностей и полезных 
законодательных корректив 
станет не только повышение 
доходов и укрепление социаль-
ной поддержки населения. По 
экспертным оценкам, обнов-

ленный Закон «О прожиточном 
минимуме» предполагает еще и 
новые, более совершен-
ные нормы питания 
в социальных учреж-
дениях. В нынешнем, 
порядком устаревшем 
варианте этого доку-
мента такое поч-
ти отсутствует. 
– В свете 
этого 

невозможно допустить ухуд-
шение методологии расчета 

величины 
прожиточ-
ного мини-
мума. Ее 
оценка про-

исходит через 
мини-

маль-
ную 
по-

требительскую корзину, 
а значит, новый базовый 
набор поможет учесть много-
летние изменения в расходах 
населения. 
Так подводится базис под 
дальнейшее повышение ми-
нимальной планки нужды, 
– поясняет В.Байрамов, – что 
особенно важно для укрепле-
ния социальной защиты уяз-
вимых слоев населения. Пярвиз Гейдаров Вугар Байрамов

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Подборка повышений охватит 3 000 000 граждан

Прожиточный
 минимум подрос

2024  Г.
2025  Г.270

285
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Землетрясе-
ние – одно 
из самых не-
предсказуе-
мых природ-
ных явлений. 
Происходит 
оно внезапно, 
и у вас все-
го несколь-
ко секунд на 
принятие 
решения. Тут 
крайне важно 
не поддаться 
панике и су-
меть защитить 
себя и близ-
ких. За ком-
ментариями и 
советами «Ка-
спий» обра-
тился к двум 
надежным 
источникам – 
представите-
лю МЧС и 
сейсмо-
логу.

l Существуют ли в 
науке надежные ме-
тоды краткосрочного 
прогнозирования зем-
летрясений – можно 
заранее определить 
эпицентр, силу или 
хотя бы вероятность 
толчков? 
l На сегодня, к сожа-
лению, нет надежных 
методов краткосроч-
ного прогноза земле-
трясений за часы, дни 
или недели. Эта задача 
остается одной из 
самых сложных. Сей-
смостанции и геофи-
зические наблюдения 
фиксируют форшоки 
и изменения полей, 
что может говорить о 
вероятности событий, 
но не дает точного 
прогноза. 
Кстати, в этом деле 
применяется искус-
ственный интеллект. 
Например, в Стэн-
форде в 2018 году ИИ 
предсказал афтершоки 
с точностью до 85% в 
лаборатории. В Япо-
нии и США тестируют в 
реальном времени, но 
ИИ не способен точно 
прогнозировать основ-
ные землетрясения. 
Системы раннего опо-
вещения, как в Турции, 
фиксируют начало 
по P-волнам и преду-
преждают за секунды 
до разрушительных 
S-волн, но не предска-
зывают заранее.
l Насколько хорошо 
население Азербайд-
жана информировано 
о сейсмических ри-
сках? Существуют ли 
действующие системы 
раннего оповещения, 
способные предупре-
дить хотя бы за не-

сколько секунд до 
землетрясения? 

Прово-
дятся ли 

регуляр-
ные уче-
ния или 

информа-
ционные 

кампа-
нии для 
населе-
ния?

l Уровень осве-
домленности очень 
низкий, особенно в 
сельской местности. 
Люди знают о рисках, 
но не владеют прак-
тическими навыками. 
А отсутствие образо-
вательных программ 
повышает их уязви-
мость. Систем раннего 
оповещения, увы, нет. 
В РЦСС реализуются 
проекты по информи-
рованию населения о 
правилах поведения 
при землетрясениях. 
Специалисты прово-
дят обучающие ме-
роприятия в школах, 
учебных заведениях и 
организациях, раздают 
буклеты, объясняют 
принципы безопасно-
сти. Особое внимание 
уделяется детям и под-
росткам.
l Могут ли техноген-
ные факторы, такие 
как нефтедобыча или 
закачка жидкостей в 
недра, повлиять на 
уровень сейсмической 
активности в регио-
не? И существуют ли 
доказательства связи 
между промышленной 
деятельностью и ло-
кальными сейсмичес-
кими событиями?
l Да, индуцированная 
сейсмичность – научно 
подтвержденный факт. 
Во многих странах 
недропользование 
сопровождается мо-
ниторингом и оценкой 
риска. Нефтедобыча, 
закачка жидкостей, 
гидроразрыв, геотер-
мальная энергетика и 
строительство водо-
хранилищ могут вли-
ять на сейсмичность. 
При добыче проис-
ходит перераспреде-
ление давления, что 
может активировать 
разломы. Закачка 
увеличивает поровое 
давление и снижает 
устойчивость разло-
мов. Строительство 
плотин изменяет на-
грузку на кору и тоже 
может вызывать зем-
летрясения. В таких 
зонах необходим мо-
ниторинг.

Наши собеседники сегод-
ня – капитан Мир Ра-
мин Юнусов, старший 
офицер пресс-службы 
Управления по связям с 
общественностью Мини-
стерства чрезвычайных 
ситуаций, и ведущий азер-
байджанский сейсмолог, 
доктор геолого-минерало-
гических наук, профессор, 
член-корреспондент НАНА, 
генеральный дирек-
тор Республиканского 
центра сейсмологиче-
ской службы при НАНА 
Гурбан Етирмишли. 
Они разъяснили, как дей-
ствовать во время зем-
летрясения, какие меры 
предпринимать, а также 
представили научный 
взгляд на особенности зем-
летрясений в нашем регио-
не и возможные риски.
 
В ПЕРВЫЕ СЕКУНДЫ
Мир Рамин Юнусов рас-
сказал, что делать в первые 
секунды толчков, в каких 
случаях эвакуация необхо-
дима, а когда лучше оста-
ваться на месте.
l Итак, как действо-
вать в первые секунды 
землетрясения – оста-
ваться на месте или эва-
куироваться? Из каких 
источников можно по-
лучить такую информа-
цию?
l Землетрясение – это 

природное явление, 
которое происходит 
внезапно и может 
привести к разру-
шительным по-
следствиям. Самый 
опасный момент, 

как правило, насту-
пает в течение пер-
вых 10-15 секунд – 

именно тогда 
наблю-

дают-
ся ос-

нов-

ные разрушения, 
вызванные толчками. 
Поэтому жизненно важно 
уметь соблюдать правила 
поведения при земле-
трясении. Министерство 
чрезвычайных ситуаций 
регулярно проводит про-
светительские мероприятия 
и тренинги в этом направ-
лении, а также предостав-
ляет населению информа-
ционные материалы через 
официальный сайт и стра-
ницы в соцсетях.
l Что делать, если зем-
летрясение застанет в 
лифте, автомобиле, ме-
тро или торговом цен-
тре? 
l Независимо от того, 
где находится человек, 
он может столкнуться с 
землетрясением, поэтому 
главное – не паниковать и 
действовать хладнокров-
но. Если вы находитесь в 
лифте во время землетря-
сения, нужно немедленно 
нажать кнопку остановки и 
не пытаться открыть двери 
и выйти из кабины. В та-
ком случае рекомендуется 
позвонить по номеру 112 и 
вызвать помощь, а также 
занять полусидячее поло-
жение и защитить голову и 
шею. Если землетрясение 
застало в автомобиле, сле-
дует немедленно остано-
вить машину, заглушить 
двигатель, и если рядом 
есть здания, деревья, стол-
бы или другие объекты, вы-
йти на открытое простран-
ство. В метро или торговом 
центре следует избегать 
паники и следовать указа-
ниям ответственных лиц.
l Правда ли, что из 
многоэтажных зданий 
не нужно сразу вы-
бегать на улицу? 
Когда эвакуа-
ция необходи-
ма, а в каких 
случаях опасна?
l Эвакуация в 
чрезвычайных си-
туациях является од-
ной из основных 
мер по спа-
сению 

человеческой жизни. 
Действительно, во время 
землетрясения выбегать 
на улицу с верхних этажей 
многоэтажного здания 
опасно. Если лестничные 
пролеты не повреждены, 
можно спуститься вниз. В 
противном случае следует 
оставаться в безопасных ча-
стях квартиры и дождаться 
окончания толчков.
l Какие ошибки чаще 
всего совершают в пер-
вые минуты после зем-
летрясения и как избе-
жать их? 
l В чрезвычайных ситуаци-
ях чаще всего наблюдается 
паника. Причем тревож-
ность одного человека вы-
зывает ответную реакцию 
у окружающих, что может 
привести к серьезной опас-
ности. Рекомендуется быть 
психологически готовыми 
к этому и придерживаться-
правил поведения при зем-
летрясении.
 
СУМКА БЕЗОПАСНОСТИ
l Нужно ли заранее 
готовить «сумку безо-
пасности» и что должно 
быть в ней, особенно 
для семей с детьми, 
пожилых людей и лиц 
с ограниченными воз-
можностями здоровья?
l Наличие «сумки безо-
пасности» для использо-
вания при землетрясении 
и других чрезвычайных 
ситуациях крайне важно. 
Она должна быть подго-
товлена заранее и нахо-
диться в доступном месте. 
Рекомендуем положить в 
сумку следующие предме-
ты – оригиналы или копии 
документов, наличные 

деньги, 

теплую одежду, воду и су-
хие продукты, средства пер-
вой медицинской помощи, 
свечи, фонарик и батарей-
ки, зарядное устройство, 
блокнот, ручку, компас, 
спальный мешок и другие 
необходимые предметы. 
Для семей с детьми, пожи-
лых людей и лиц с ограни-
ченными возможностями 
следует дополнительно 
положить индивидуальные 
лекарства и специальные 
средства.
l Как заранее подгото-
вить свое жилье к зем-
летрясению, чтобы обе-
спечить максимальную 
безопасность членов 
семьи?
l Члены семьи должны 
подготовиться заранее. 
Необходимо определить 
самые безопасные места 
в квартире, знать, как от-
ключить газ, воду и элек-
тричество. Шкафы, зеркала 
и другие потенциально 
опасные предметы должны 
быть надежно закреплены, 
путь к выходу – не загро-
можден вещами. Также 

следует заранее 
определить место 

ХАНУМ ГАДИРЛИ

КРАТКОСРОЧНОЕ
ПРОГНОЗИРОВАНИЕ

САМЫЙ ОПАСНЫЙ МОМЕНТ, КАК ПРАВИЛО, НАСТУПАЕТ В ТЕЧЕНИЕ ПЕРВЫХ 10-15 СЕКУНД – ИМЕННО ТОГДА НАБЛЮДАЮТСЯ ОСНОВНЫЕ РАЗРУШЕНИЯ, ВЫЗВАННЫЕ ТОЛЧКАМИ

хранения «сумки безопас-
ности» и место сбора семьи 
в случае чрезвычайной си-
туации.
l Где наиболее безопас-
но укрыться?
l Если выйти из дома не-
возможно, значит, укры-
ваться придется в заранее 
определенных безопасных 
местах – рядом с несущими 
стенами, у бетонных колонн 
или под прочным столом с 
металлическими ножками. 
При этом нужно встать на 
колени или лечь на бок и 
защитить голову и шею.
 
В ДОЛГОСРОЧНОЙ 
ПЕРСПЕКТИВЕ
О научных аспектах земле-
трясения и особенностях 
сейсмической активности в 
регионе нам рассказывает 
профессор Гурбан Етирми-
шли.
l Некоторые экспер-
ты утверждают, что в 
районе Баку возможно 
сильное землетрясение 
в течение ближайших 
20-25 лет. Насколько 
научно обоснован такой 
прогноз? 
l Анализ сейсмологических 
данных показывает, что 
землетрясения магнитудой 
6 и выше происходят при-
мерно раз в десятки лет, 
а магнитудой до 5 баллов 
включительно – несколько 
раз в год.
Это подтверждает сейсми-
ческую активность региона. 
Расчеты основаны на мето-
дах, учитывающих разломы, 

глубину очагов и ча-
стоту событий. 

Эти моде-
ли 

подтверждают высокую ве-
роятность землетрясений в 
долгосрочной перспективе, 
но не в краткосрочной. 
Азербайджан расположен в 
зоне взаимодействия Евра-
зийской и Аравийской плит, 
где происходит активная 
континентальная коллизия, 
накапливаются напряже-
ния и развивается склад-
чато-разломная тектоника. 
Распределение эпицентров 
показывает наличие сейс-
мически активных зон, а 
отсутствие разрушительных 
землетрясений говорит о 
постепенной разрядке оча-
гов. 
Основная опасность для 
Баку исходит от очагов в 
Каспийском море, как было 
в 2000 году. Однако веро-
ятность катастрофических 
землетрясений в ближай-
шее время низка, поскольку 
мелкие толчки магнитудой 
2-3 регулярно разряжают 
напряжения.
l Какие наши регионы 
считаются наиболее уяз-
вимыми в краткосроч-
ной и среднесрочной 
перспективе и какие 
факторы влияют на уро-
вень риска?
l Текущая активность выра-
жается в регулярных мелких 
и умеренных землетрясе-
ниях, фиксируемых сетью 
из 84 станций с системой 
Kinemetrics (США). 
В год происходит более 4000 
землетрясений. Сейсмоло-
гическая картина указывает 
на активные зоны в районах 
Большого Кавказа, Талы-
ша и центрального Каспия. 
Наиболее уязвимы Баку, 
Абшерон, Шамаха, Исмаил-
линский, Загатальский и 

Талышский регионы. 
В Баку высокая плотность 

населения, активные разло-
мы в море. В Шамахе про-
исходили разрушительные 
землетрясения, например, 
в 1902 году. В последние 
годы активизировался Та-
лышский регион. Разломы и 
мягкие грунты увеличивают 
риски, что подтверждают 
землетрясения 2012, 2019, 
2021, 20023 и 2024 годов 
магнитудой 5-5,6.
l В последние годы в 
районе Каспийского 
моря наблюдается рост 
сейсмической активно-
сти. Насколько трево-
жной считается такая 
динамика? Может ли она 
привести, например, к 
образованию цунами в 
прибрежных районах 
Азербайджана?
l Каспий окружен системой 
разломов, включая Абше-
ронский порог и зоны суб-
дукции из-за столкновения 
Ирано-Афганского микро-
континента и Евразийской 
плиты. Это вызывает нако-
пление напряжений и земле-
трясения. Но данных о росте 
активности нет: в 2023году – 
420 событий, в 2024-м – 240. 
В 2023-м было два землетря-
сения магнитудой 5,6 в сред-
ней части Каспия – такие 
происходят раз в три-четыре 
года. Вероятность катастро-
фических событий низка. 
Каспий замкнут, не связан с 
океаном, площадь ограниче-
на – классические цунами у 
нас тут маловероятны. Глу-
бокие очаги 
(40-65 км) 
снижают 
риск 
смеще-
ния дна.
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помощьМир Рамин Юнусов Гурбан Етирмишли

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ: ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ,
ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ



Перспективы чистой энергии в 
освобожденной части страны не 
вызывают сомнений, считают 
участники прошедшего в Мини-
стерстве энергетики заседания 
рабочей группы по координации 
и мониторингу зеленых инно-
ваций в Карабахе. Успехи моби-
лизации масштабной стратегии 
производства чистой энергии, 
по словам министра энергетики 
Пярвиза Шахбазова, выстраи-
ваются на прочном фундаменте 
восстановительных и строитель-
ных работ, реализуемых под ру-
ководством Президента Ильхама 
Алиева. 
Особого внимания заслуживает 
концепция зоны зеленой энергии 
в Карабахе, уверен глава ведом-
ства. Продуманный замысел 
предполагает расширенное при-
менение современных подходов 
для повышения энергоэффектив-
ности. Строительство солнечных, 
ветровых и гидроэлектростанций 
поддержит развитие Карабаха и 
Восточного Зангезура, сказал ми-
нистр. В результате освобожден-
ные от оккупации и восстанав-
ливаемые районы Азербайджана 
вскоре могут прийти к нулевым 
выбросам углерода. 

В ПОТОКАХ СОЛНЦА И ВЕТРА
Карабах – непревзойденный по 
природным щедротам край. И 

действительно, установленное 
производство энергии солнца и 
ветра, по оценкам экспертов, мо-
жет достигать в освобожденной 
части страны 10 тысяч МВт. По-
тенциал одной только солнечной 
энергии в Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском районах респу-
блики оценивается в 7200 МВт, а 
превосходный пример ресурсных 
возможностей – уровень солнеч-
ной радиации. 
Идеально подходят для реа-
лизации проектов солнечной 
энергетики Зангилан, Джебраил, 
Губадлы и Физули: потоки солн-
ца там достигают 1600-1700 ки-
ловатт-часов на квадратный метр 
в год. Планы озеленения энерге-
тической отрасли в Карабахе под-
держит неисчерпаемый арсенал 
ветроэнергетики. По оценкам 
специалистов, больше всего для 
развития отрасли подходят гор-
ные районы Лачына и Кяльбад-
жара – потенциал этих террито-
рий составляет 2000 МВт. 
Рассматривается и возможность 
разведки геотермальной энергии 
в Кяльбаджаре и Шуше для ди-
версификации возобновляемых 
источников энергии и дальней-
шей поддержки перехода страны 
на зеленую энергетику. Но более 
всего впечатляют возможности, 
открывающиеся в Карабахе для 
гидроэнергетики. Потенциал ГЭС 
на освобожденных территориях 
оценивается в 500 МВт. Уже к 

2030 году здесь вступят в строй 
72 малые гидроэлектростанции 
общей мощностью 467 МВт. 
Ряд проектов на стадии реализа-
ции, другие – завершены и уже 
поддерживают устойчивое энер-
госнабжение региона. В сжатые 
сроки на территории Карабаха и 
Восточного Зангезура построены 
малые гидроэлектростанции 
общей мощностью 270 МВт, а в 
ближайшей перспективе их сум-
марные мощности удвоятся. 

МАТЕРИАЛ БУДУЩЕГО 
В прошлом году ЗАО «Азер-
энержи» отчиталось о производ-
стве более 550 млн кВт/ч экологи-
чески чистой энергии на 32 гидро-
электростанциях Карабаха и 
Восточного Зангезура. 
Треть этой энергии 
идет на нужды 
региона, две 
трети – пе-
редается в 
республикан-
скую энер-
госистему 
для других 
территорий. 
Основной 
результат бы-
стрых изменений 
в отрасли – это эко-
номия 120 млн кубоме-
тров природного топлива и 
предотвращение эмиссии 225 тыс. 
тонн токсичных выбросов. 

Кстати, сейчас в Карабахском и 
Восточно-Зангезурском районах 
ведется строительство еще ше-
сти гидроэлектростанций общей 
мощностью 37,5 МВт. Новые 
станции появятся в Кяльбаджар-
ском, Лачынском и Агдеринском 
районах – они будут вырабаты-
вать 110 млн кВт/ч чистой энер-
гии. В результате удастся сэко-
номить еще 24 млн кубов газа и 
предотвратить выброс в атмосфе-
ру 44 тыс. тонн углекислого газа.
Потенциал горных рек – матери-
ал безуглеродного будущего этих 
территорий, считает директор 
Центра обучения и инноваций 
ОАО «Азеришыг» Араз Мамед-
заде: 

– Нулевой углеродный след 
может стать ближай-

шим будущим для 
Карабахского эко-

номического и 
Восточно-Зан-
гезурского 
районов, – 
отметил он. 
– Мы сможем 
в короткие 
сроки превра-

тить Карабах 
и Восточный 

Зангезур в регион 
с нулевыми выбро-
сами углерода. 

ЭКОНОМИКА 
НОВОЙ ЭНЕРГИИ 

ЭКОНОМИКА 
НОВОЙ ЭНЕРГИИ 

После великой Победы в 44-дневной 
Отечественной войне одним из наци-
ональных приоритетов, поставленных 
Президентом Ильхамом Алиевым 
перед правительством и обществом, 
стала скорейшая реализация Великого 
возвращения на освобожденные от 
армянской оккупации территории. По 
поручению главы государства при вос-
становлении и реконструкции наших 
освобожденных земель применяются 
самые совре-
менные тех-
нологии. 
Набирает 
обороты 
реализация 
таких инно-
вационных 

проектов, как создание «умного горо-
да», «умного села», зеленой энергети-
ческой зоны. А в фокусе реализуемой 
стратегии – чистая энергия и ставка на 
инвестиции. О том, что не бюджетом 
единым будет воссоздаваться жизнь в 
Карабахе, неоднократно говорил глава 
государства, отмечая необходимость 
привлекать сюда капиталы из друже-
ственных стран. 
По мнению экономиста Эмина Га-
рибли, особенно примечателен в этом 
плане выраженный акцент на приме-
нение инновационных технологий, 
ставка на проекты зеленой энергии и 
смарт-платформы. 

– Масштабные планы 
энергоперехода получили 
второе дыхание после 
прошедшего в Баку 

глобального 
климати-

ческого саммита, – сказал он. – 
Крупное международное событие 
привлекло интерес инвесторов. 
Тем более что ВИЭ считается 
наиболее перспективным инвести-
ционным направлением в нашей 
стране. Особенно это касается Кара-
баха, где производство чистой энергии 
– ключевое направление амбициозных 
планов по развитию альтернативной 
энергетики.
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Масштабные планы энергоперехода

«Потенциал зеленой энергии освобожденных территорий принесет пользу не только нашей стране, 
но и всему региону» – эти слова главы государства стремительно воплощаются жизнь. Возрождение Кара-

баха и Восточного Зангезура теперь уже сложно представить вне экономики новой энергии. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Потенциал ГЭС 
на освобожденных 

территориях

Потенциал 
солнечной энергии 

в Карабахском 
и Восточно-

Зангезурском 
районах

Потенциал 
ветроэнергетики 

Лачына 
и Кяльбаджара

 500 МВт

7200 МВт

7200 МВт



БУДУЩЕЕ
ЗА УДАЛЕНКОЙ?
БУДУЩЕЕ
ЗА УДАЛЕНКОЙ?

В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ПРИНЯТ НОВЫЙ СТАНДАРТ ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ 1131 МАЯ 2025

Благодаря удобству и доступности дистан-
ционное обучение стало одной из самых 
перспективных форм образования. Оно 
открывает путь к знаниям тем, кто вынуж-
ден учиться удаленно – по болезни, за-
нятости, семейным обстоятельствам... 

Сегодня одного гаджета с 
доступом в интернет вполне 
достаточно, чтобы полу-
чить образование в любой 
точке мира, не тратя денег 
на поездку в другой город 
или страну и аренду жилья. 
Учеба в удаленном режиме 
позволяет выбрать удобное 
время для занятий, в ней 
больше интерактивных мо-
ментов и она способствует 
развитию цифровых навы-
ков. Есть, конечно, и свои 
минусы: отсутствие живого 
контакта между педагогом 
и учащимся, возможные 
сложности с концентрацией 
внимания, чувство одино-
чества из-за недостатка об-
щения. К тому же в случае 
проблем с интернетом, сбоя 
в программном обеспечении 
или поломки гаджета обуче-
ние на какой-то срок станет 
невозможным. Но с ростом 
технологий и ускорением 
темпа жизни популярность 
удаленки будет только расти. 

ПАНДЕМИЯ 
УСКОРИЛА ОНЛАЙН
Глобальный рынок дис-
танционного образования 
демонстрирует устойчивый 
рост: в 2023 году его объ-
ем оценивался примерно в 
$220-250 млрд, а к 2030-му 
он может достигнуть $600-
950 млрд. Интерес к такому 

обучению наблю-
дается уже долгие 
годы, но его мас-
совое внедре-
ние по всему 
миру фор-
сировала 
пандемия 
коронави-
руса. Тогда 
из-за рисков 
распростра-
нения опасно-
го заболевания 
школы и вузы 
во многих странах 
вынуждены были перейти 
на удаленный режим. Та же 
картина наблюдалась и в 
Азербайджане: экстренный 
переход на дистанционный 
формат дал толчок для пе-
реосмысления подходов к 
обучению. Многие отече-
ственные эксперты тогда 
отмечали, что и после пан-
демии важно идти вперед, 
не считая, что это только для 
форс-мажорных ситуаций. 
Но полноценному развитию 
данной сферы все еще меша-
ет ряд системных ограниче-
ний и неопределенностей.

ПОЛНОЦЕННАЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ БАЗА
Недавно в стране был при-
нят новый государствен-
ный стандарт AZS ISO 
29994:2025 «Услуги образо-
вания и обучения. Требова-
ния к дистанционному обра-

зованию» 
на основе 
междуна-
родного 
стандар-

та. Его 
внедрение 

нацелено на 
повышение гиб-

кости и доступно-
сти образования за счет 

использования цифровых 
технологий. Новый стандарт 
должен стать ориентиром 
для учебных заведений, 
желающих развивать каче-
ственные онлайн-програм-
мы. Он позволит привлекать 
широкую аудиторию, в том 
числе людей с ограничен-
ными физическими 
возможностями, рабо-
тающих специалистов 
и жителей отдаленных 
регионов.
Однако сам по себе 
стандарт пока не 
влечет за собой 
серьезных изме-
нений в право-
вом поле. В за-
конодательстве 
по-прежнему со-
храняется про-
бел: дипломы, 
полученные 

дистанционно за рубежом, 
официально не признаются, 
а у граждан, прошедших он-
лайн-обучение в иностран-
ных вузах, возникают слож-
ности при попытке перевода 
в местные учреждения или 
трудоустройстве.
Специалисты уверены, что 
следующим пунктом станет 
разработка полноценной 
законодательной базы, ко-
торая обеспечит правовую 
легитимность такого фор-
мата. Эксперт в сфере 
образования Эльчин 
Эфенди отметил, что в 
Азербайджане официально 
признаны три формы полу-
чения образования: очная, 

заочная и дистанционная. 
Но по факту приоритет 
по-прежнему отдается 
первым двум. 
Новые стандарты мо-
гут переломить ситу-

ацию. Но для 
этого необхо-
димо приня-
тие соответ-
ствующих 
решений со 
стороны пар-
ламента и 
профильных 
министерств. 

В частности, важно, чтобы 
местные учебные заведения 
были готовы к внедрению 
этих стандартов и отвечали 
указанным требованиям. 
Только тогда можно будет 
говорить о возможности 
полноценного признания 
дистанционного образо-
вания внутри страны и за 
рубежом. Помимо законода-
тельной базы должна быть 
улучшена интернет-ин-
фраструктура в регионах, 
поскольку без стабильного 
доступа к сети ни о каком 
массовом дистанционном 
обучении речи идти не 
может. Не стоит забывать 
также об обучении препо-
давателей и студентов эф-
фективному использованию 
онлайн-платформ.
Такой комплексный подход 
позволит сделать образо-
вание более доступным, 
особенно для тех, кто по 
объективным причинам не 
может посещать занятия 
в традиционном формате. 
Это, в частности, работа-
ющие граждане, матери с 
маленькими детьми, люди 
с инвалидностью, те, кто 
живет вдали от крупных го-
родов.  

Эксперт в области образования 
Надир Исрафилов в свою оче-
редь напомнил, что дистанционное 
обучение предусмотрено Зако-
ном «Об образовании». Но на 
практике ему уделялось крайне 
мало внимания. Принятие но-
вого стандарта может стать 
отправной точкой для 
кардинальных позитив-
ных перемен. 
– Дистанционное 

образование не должно рассма-
триваться только как временное 

решение на случай кризисных 
ситуаций или особых об-

стоятельств. Это перспек-
тивный формат, который 
требует постоянного со-

вершенствования и го-
сударственной под-
держки, – считает 
наш собеседник. 
Эксперт высту-

пает за более широкое внедрение 
смешанной, гибридной модели, со-
четающей онлайн- и офлайн-ком-
поненты, особенно в вузах. Не-
которые специалисты ратуют за 
традиционный формат обучения 
для студентов, особенно бакалав-
ров, объясняя это необходимостью 
социального взаимодействия. Но 
и они не отрицают, что дистанци-
онный формат очень удобен для 
некоторых категорий граждан. 

Международный опыт показывает, 
что такое обучение может стать 
равноценной альтернативой тра-
диционному – разумеется, при обе-
спечении соответствующих стан-
дартов. Устранение существующих 
барьеров в нашей стране позволит 
превратить удаленную учебу в эф-
фективный образовательный ин-
струмент, обеспечивающий каче-
ственное обучение всем категориям 
граждан. 

НИКА АСТРАЛЕВА

Глобальный рынок дистанционного образования демонстрирует устойчивый рост

Дистанционное образование не только для форс-мажора

Надир Исрафилов

Эльчин Эфенди 



Специалисты бьют тревогу: насе-
ление отдельных стран с низким и 
средним уровнем дохода уже сталки-
вается с дефицитом воды, а с годами 
их будет все больше.
Известно, что особую роль в форми-
ровании биосферы и всего живого 
мира сыграли климатическая систе-
ма и гидросфера. Изменения, проис-
ходящие в настоящее время в при-
роде, оказывают непосредственное 
влияние на биоразнообразие.
Климат – сложная система, и его 
естественные изменения, обуслов-
ленные влиянием как природных, 
так и антропогенных факторов, 
происходили даже когда на Земле 
не было цивилизации. С этой 
точки зрения физические 
процессы на Солнце, пе-
риодические изменения 
траекторий движения 
Земли, магнитные полю-
са, сильные извержения 
вулканов, тектонические 
и физические процессы, 
развитие сельского 
хозяйства, про-
мышленности 
и урбаниза-
ция есте-
ственным 
образом 
влияют и на 
изменение 
энергетиче-

ского баланса на Земле, и на водные 
ресурсы планеты. 
Об этом и многом другом нашему 
корреспонденту рассказал завотде-
лом гидрологии суши и водных 
ресурсов Института географии 
им. академика Гасана Алиева 
МНО доктор географических 
наук, профессор Рза Махмудов.

САМЫЕ ЖАРКИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ
l Последнее десятилетие 
XX века и первые два десятиле-
тия XXI вошли в историю как 
самые жаркие. Как это отрази-
лось на водных ресурсах мира? 
l В настоящее время во всем мире 
наблюдаются рекордные показатели 
исторических максимумов и других 

метеорологических параметров, 
в том числе в Азербайджане. 

Все эти факты свидетель-
ствуют о необратимости 
глобальных климати-
ческих изменений, что 
естественным образом 
отражается и на водных 
ресурсах.
l Каким изменени-
ям они подверга-
ются?
l В связи с влияни-
ем региональных 
изменений климата 
в Азербайджане изме-
нение температуры и 

осадков по сравне-
нию с многолетней 

нормой, которая составляет 12,3°C, в 
2007-2023 годах – 13,5°C, то есть рост 
за этот период – всего 1,2°C, а количе-
ство осадков – 445 мм при норме 
482 мм, количество осадков уменьши-
лось  на 37 мм.

ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ
l Название вашего отдела гово-
рит само за себя – исследование 
водных проблем.
l Да, для нас это приоритетное на-
правление в силу различных причин. 
В первую очередь в стране, где преоб-
ладает орошаемое земледелие и вы-
соки потребности населения в воде, 
огромный разрыв между спросом на 
воду и ее предложением. 
l В XX веке мировая потреб-
ность в воде увеличилась более 
чем в шесть раз. Что послужило 
причиной?
l Водные ресурсы – это продукт кли-
мата. 33 страны мира испытывают 
нехватку воды, включая Азербайд-
жан. Причин несколько. Это глобаль-
ное изменение климата и рост насе-
ления мира, увеличивший спрос на 
воду, и изменение количественных 
и качественных показателей воды 
в результате увеличения антропо-
генного воздействия (сточные воды, 
используемые в промышленности, 
сельском хозяйстве и бытовом секто-
ре). Это стало основанием для ООН 
провести десятилетие 2018-2028 гг. 
под девизом «Вода для устойчивого 
развития».
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Нехватка пресной питьевой воды стала глобальной про-
блемой современности. За последние 40 лет ее использо-
вание в мире каждый год увеличивается на 1%, и, по оцен-
кам экспертов, продолжит расти вплоть до 2050 года.

l Общие водные запасы Азер-
байджана по-прежнему оце-
ниваются в 30 км3?
l Да, примерно так, а уменьше-
ние годового стока некоторых рек 
на 12-15% (а то и на 40%), обу-
словленное влиянием изменения 
климата, делает этот показатель 
еще ниже, особенно в маловодные 
годы. Наши исследования пока-
зывают, что несмотря на увели-
чение паводков в отдельные годы 
объемы паводкового и ливневого 
стока, а также максимальные 
сбросы воды в реках продолжают 

снижаться. Аналогичный процесс 
наблюдается и в Восточной Ев-
ропе.
l Каковы прогнозы на бли-
жайшее десятилетие?
l Как указано в Национальной 
водной стратегии страны, ожи-
дается, что к 2040 году из-за 
воздействия изменения климата 
водные ресурсы сократятся до 
20,1 км3, в том числе поверхност-
ные – до 11,6 км3. Таким образом, 
ожидается, что текущий дефицит 
воды в стране увеличится с 4 км3 
до 8 км3.
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ВАЖНЕЙШИЙ РЕСУРС ПЛАНЕТЫ СТАНОВИТСЯ ДЕФИЦИТНЫМ ЖИДКИМ ЗОЛОТОМ

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Рза Махмудов

ВОДА – ПРОДУКТ КЛИМАТАВОДА – ПРОДУКТ КЛИМАТАВОДА – ПРОДУКТ КЛИМАТАВОДА – ПРОДУКТ КЛИМАТА
l А что вы можете ска-
зать о реках, протека-
ющих по территории 
Карабаха?
l Картина идентична. На 
основе метода комплекс-
ного водного баланса, раз-
работанного с учетом со-
временных спутниковых 
данных, ГИС-технологий 
и физико-географических 
климатических факто-
ров, формирующих сток, 
восстановлен ряд наблю-
дений за реками этого 
региона в период оккупа-
ции, когда исследований 
не проводилось, и дана 
оценка их многолетних 
расходов. Известно, что 
водные ресурсы террито-
рии Карабаха до 1990 года 
сократились с 2,14 км3 
до 1,83 км3.
l Были ли близки 
к норме осадки, вы-
павшие в Азербайджа-
не в этом году?
l В первом квартале в 
стране выпало 67% осад-
ков от нормы (в 2024 
году – на 119% больше 
нормы), а средняя влаж-
ность снежного покрова 
составила 28% – всего 43% 
от многолетней нормы. В 

прошлом году этот пока-
затель равнялся 43,4%. 
Однако средний расход 
воды, в основном из-за 
осадков, в месте впаде-
ния Куры в Азербай-
джане (Гыраг-Кесеман) 
в начале апреля составил 
517 м3 (110% от нормы), 
при этом уровень в Мингя-
чевирском и Шамкирском 
водохранилищах был на 
0,39 и 0,42 м выше уровня 
2024 года соответственно. 
Уровень Мингячевирского 
водохранилища впервые 
за последние 16 лет достиг 
максимума – 78,92 м при 
проектном значении 
83 м. Аналогичная си-
туация наблюдалась на 
Аразском и Шамкирском 
водохранилищах. 
Кроме того, по прогнозам 
международных климати-
ческих центров, средняя 
температура воздуха в 
Азербайджане в апреле-
июне будет на 0,5-1°С 
выше нормы, а коли-
чество осадков – ниже. 
Однако их интенсивность 
в сезон дождей могут вы-
звать кратковременные 
наводнения и оползни на 
некоторых горных реках. 

Воздух – жарче, 
воды – меньше
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Недавно в 
стране был 
принят закон, 
официально 
признающий 
азербайджан-
ский язык жестов 
как националь-
ный. В целом ста-
новится все больше 
инициатив, направ-
ленных на поддержку 
людей с нарушением 
слуха – от бесплатных 
курсов языка жестов 
до цифровых платформ 
и образовательных 
проектов. 

ЛЮДИ С НАРУШЕНИЕМ СЛУХА МОГУТ ДОСТИГАТЬ ВЫСОЧАЙШИХ СПОРТИВНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ

ПОДДЕРЖКА ПОДДЕРЖКА 
ГЛУХИХ ГЛУХИХ В АЗЕРБАЙДЖАНЕВ АЗЕРБАЙДЖАНЕ  

ПОДДЕРЖКА ПОДДЕРЖКА 
ГЛУХИХ ГЛУХИХ В АЗЕРБАЙДЖАНЕВ АЗЕРБАЙДЖАНЕ  

Один из главных двига-
телей этих перемен – об-
щественная организация 
Karlara Dəstək («Поддерж-
ка глухих»). Председатель 
правления организации 
Кямран Аббасов – экс-
перт по правам инвалидов 
Всемирной федерации глу-
хих и член Международ-
ной ассоциации перевод-
чиков языка жестов. Он не 
только активный участник 
международных форумов, 
но и инициатор социаль-
ных программ внутри 
страны. В интервью газете 
«Каспий» наш собеседник 
рассказывает о новых тех-
нологических решениях, 
пробелах в системе и ис-
следовательских проектах, 
которые могут изменить 
жизнь сотен семей в Азер-
байджане.

l Расскажите, пожа-
луйста, о деятельности 
организации «Под-
держка глухих». Какие 
основные направления 
вы сегодня реализуете?
l Наша организация зани-
мается защитой прав глу-
хих, развитием азербайд-
жанского языка жестов, 
обучением переводчиков 
и цифровыми проектами. 
Мы ведем образовательные 
курсы, участвуем в между-
народных форумах, поддер-
живаем глухих спортсменов 
и добиваемся признания 
языка жестов на государ-
ственном уровне.
l Насколько за послед-
ние годы изменилось 
отношение общества 
и государства к людям 
с нарушением слуха в 
Азербайджане?
l Отношение постепенно 
меняется. Растет интерес 
к языку жестов, государ-
ственные органы стали 
учитывать потребности 
глухих, появились пилот-
ные инклюзивные про-

екты, больше внимания 
уделяется доступности 
информации. Однако си-
стемного подхода, увы, все 
еще нет.
l В стране появился 
сайт для изучения 
языка жестов и скоро 
планируется запуск 
первого мобильного 
приложения. Расска-
жите об этих проектах.
l Действительно, сайт 
jestdili.az – первый он-
лайн-словарь азербайд-
жанского языка жестов. 
Он содержит более 4 тысяч 
слов с видео. Мы готовим 
мобильное приложение с 
базовым и продвинутым 
курсами. Проект реализует-
ся при поддержке универ-
ситета ADA и BP, видео за-
писаны носителями языка 
жестов – самими глухими.
l Вы упомянули о со-
циальных проектах 
по обучению языку 
жестов. Это только для 
глухих или и для их 
родственников?
l Обучение проводится и 
для глухих, и для слыша-
щих. Особенно важны кур-
сы для родителей глухих 
детей, преподавателей, ме-
диков, сотрудников служб. 
Без общего языка невоз-
можно полноценное обще-
ние и поддержка глухих в 
разных сферах жизни.
l Поделитесь планами 
по подготовке новых 
сурдопереводчиков. 
Есть ли такие специ-
алисты в стране?
l В этой сфере 
наблюдается се-
рьезная нехватка 
кадров. Мы уже 
начали их под-
готовку, но пока 
эта профессия не 
признана офи-
циально, она не 
получает долж-
ной поддержки. 
Мы добиваемся 
создания госстан-

дарта и включения сур-
допереводчиков в соци-
альные программы.
l Вы активно уча-
ствуете в междуна-
родных организаци-
ях и представляете 
Азербайджан на та-
ких крупных пло-
щадках, как ООН. С 
какими вопросами 
вы там выступаете и 
как международное 
сообщество оцени-
вает наши заслуги в 
этой сфере?
l Мы поднимаем вопро-
сы доступности образо-
вания, правовой инфор-
мации, технологий для 
глухих. Междуна-
родные партнеры 
положительно 
оценивают 
инициативы 
Азербайджа-
на, особенно 
цифровые 
проекты, но при 
этом подчеркива-
ют важность участия 
самих глухих в принятии 
решений.
l Вы занимаетесь ис-
следованиями и про-
блемами коммуника-
ции между глухими 
родителями и детьми 
с особенностями раз-
вития. Какая работа 
проводится в этом 
направлении?
l Эта тема очень важ-
на. Глухим родителям 
трудно найти подход к 
ребенку с особенностя-

ми развития. Нужна 
соответствующая 
поддержка: мы 
используем обуча-
ющие программы, 
разрабатываем 
видеоматериалы 
на языке жестов, 

помогаем таким 
семьям нала-

дить контакт и 
создать гармо-
ничную среду.

 В области 
подготовки 

сурдопере-
водчиков 

наблюдается 
серьезная 
нехватка 

кадров. 
Пока эта 

профессия 
не признана 
официально 

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

l Одно из направлений вашей 
деятельности – поддержка глухих 
спортсменов. С какими трудностями 
они сталкиваются, получают ли необ-
ходимую поддержку? И есть ли среди 
азербайджанских спортсменов с на-
рушением слуха те, кто уже добился 
международных успехов?
l Такие спортсмены сталкиваются с рядом 
трудностей – нехваткой сурдопереводчиков, 
отсутствием адаптированной информации, 
а также недопониманием со стороны тре-
неров и спортивных учреждений. Тем не 

менее, еще до создания Дефлимпийского 
комитета Азербайджана в 2023 году 

наши спортсмены уже принима-
ли участие в международных 
соревнованиях, в том числе в 
Дефлимпийских (от англ. deaf 
– «глухой» – спортивные сорев-
нования людей с нарушениями 

слуха. По статусу приравнены к 
Олимпиаде и Паралимпиаде и про-

водятся раз в 4 года. – Ред.) играх. 
Среди них – Эльчин Гасанзаде и Канан 

Аллахвердиев, добившиеся успехов в воль-
ной борьбе.
С момента основания комитета началась 
системная работа по оказанию посильной 
поддержки: организация тренировочных 
сборов, участие в международных соревно-
ваниях, решение вопросов экипировки и 
сопровождения. Мы тесно сотрудничаем с 
Дефлимпийским комитетом, чтобы создать 
достойные условия для развития спортив-
ного потенциала глухих.
l Какие инициативы вы планируете 
реализовать в ближайшие годы для 
улучшения качества жизни глухих 
людей в Азербайджане?
l Недавно был принят закон, официально 
признающий азербайджанский язык жестов 
как национальный. Это прочный фундамент 
для построения по-настоящему инклюзив-
ного общества, и я горжусь, что мы вместе 
шли к этой цели. Среди наших дальнейших 
планов – запуск диспетчерской службы, 
онлайн-обучение, развитие профобразова-
ния и переводческих курсов. Главное – вов-
лечь глухих людей в процессы и снабдить их 
реальными инструментами для активной и 
независимой жизни в обществе.

Дефлимпийские 
надежды

В планах –
 признание 

языка жестов 
и запуск 

диспетчерской 
службы

Кямран Аббасов



Не имеем права отказываться от истории 
l Карабах как культурное серд-
це региона требует особого 
подхода. Каким должен быть 
архитектурный язык – сохра-
няющий подлинность и в то же 
время современный?
l Архитектура каждого народа уни-
кальна. Карабах – культурный центр 
Азербайджана, и у него свой стиль: 
балконы на втором этаже, особая 
структура домов, система отопления 
– все это элементы «карабахской ар-
хитектуры». И восстанавливать эти 

поселения нужно в том же духе. Воз-
вращение карабахской архитектуры 
может стать ключом к возрождению 
всего культурного наследия региона, 
а это важно и для жителей, и для ту-
ристов.
l Советское наследие – отдель-
ная тема. Что, на ваш взгляд, 
следует сохранить, а что – пере-
осмыслить?
l Советская эпоха – это 70 лет нашей 
истории, и мы не имеем права от нее 
отказываться. Необходимо сохра-

нить ценные объекты того времени: 
административные здания, парки, 
скульптуры, памятники. Кое-где еще 
сохранились архитектурные объекты 
высокой культурной ценности. На-
пример, мавзолей Вагифа в Шуше. 
Это часть нашей памяти и истории, 
которую нельзя стереть. Однако в 
ходе оккупации армянские силы на-
несли ущерб и памятникам советской 
архитектуры – многие из них были 
разрушены или повреждены. А то, что 
уцелело, должно быть сохранено.

На наших землях, осво-
божденных от оккупации, не 
хватает не только зданий, но 
и памяти, структуры, духа. 
Речь идет не только о про-
ектировании новых улиц и 
домов, но и о восстановлении 
культурной и пространствен-
ной идентичности регионов. 
Как архитектура может стать 
связующим звеном между 
прошлым и будущим?
Об этом и многом другом – 
наша беседа с председателем 
общественного объединения 
«Организация по охране 
памятников истории и куль-
туры на освобожденных 
территориях Азербайджана», 
членом Совета директоров 
Союза архитекторов Азер-
байджана, действительным 
членом Московского отделе-
ния Международной акаде-
мии архитекторов Фаигом 
Исмаиловым.

l С чего следует начинать 
восстановление террито-
рий, долгое время нахо-
дившихся вне мирного 
градостроительства 
– с внешнего облика 
или возрождения 
духовности?   
l Я бы не сказал, что 
освобожденные тер-
ритории остались в 
стороне от процесса 
мирного градо-
строительства. 
Эти земли в 
1990-2020 го-
дах методично 
разрушались 

армянскими сепаратистами и 
превратились в руины. Более 
700 сел и городов уничтоже-
но, они стали непригодными 
для жизни. 1814 архитектур-
ных памятников, 749 архео-
логических объектов и 
64 монументальные скульп-
туры либо разрушены, либо 
сильно повреждены. На осво-
божденных территориях поч-
ти не сохранилось следов ка-
рабахской архитектуры. Здесь 
все нуждается в перестройке 
и реставрации: жилые дома, 
предприятия, учреждения 
культуры, здравоохранения и 
образования. Исторические 
памятники должны быть воз-
вращены к жизни.
На мой взгляд, в первую 
очередь надо строить жилые 
дома и возвращать населе-
ние. Только потом можно 
говорить о полноценной 
жизни. Особое внимание при 
этом следует уделять внешне-
му облику зданий с элемента-
ми национального орнамента 
– он усиливает ощущение на-
ционального духа. Ну а чтобы 
переселение было устойчи-

вым, необходимо создавать 
рабочие места, развивать 
сельское хозяйство и 
промышленность. 
l Как архитектору 
подходить к работе 
в Агдаме, Физули, 

Шуше, Лачы-
не, Джебра-
иле, где 
буквально 
все начи-
нается с 
нуля, но 

память о прошлом еще 
витает в воздухе?
l Восстановительные работы 
уже начаты во всех населен-
ных пунктах освобожденных 
территорий. Причем важно 
ведь строить не только дома, 
но и вспомогательные здания 
для фермерских хозяйств, вы-
делять участки. Это позволит 
людям обеспечить себя и про-
давать излишки продукции. 
При реконструкции важно 
учитывать национальный 
дух. Архитектурная структура 
должна формировать иден-
тичность, синтезируя класси-
ку и современность, – такой 
подход сделает архитектуру 
значимой и устойчивой.
l Насколько важен кон-
текст – исторический, 
культурный, природный 
– при проектировании на 
освобожденных землях? 
l При проектировании на 
этих территориях необходи-
мо учитывать культурные 
традиции, быт, обычаи. 
Ведь именно архитектура, 
памятники первыми встре-
чают гостей и формируют 
представление о нации. Все 
народы стремятся отражать 
свои традиции в архитектуре. 
Когда национальная культу-
ра воспроизведена в построй-
ках, это уже особая форма 
жизни. К сожалению, баланс 
между классикой и совре-
менностью часто не соблюда-
ется, используются типовые 
проекты, как в селах Дже-
браильского, Губадлинского 
районов, а также Забух и Сус. 
Здания так похожи, что даже 
местные жители путаются.

ХАНУМ ГАДИРЛИОсвобожден-
ные террито-

рии Азербайд-
жана стали не 
только ареной 

масштабного 
восстанов-
ления, но и 

пространством 
для глубокого 

архитектурного 
осмысления. 

Как воссоздать 
самобытность 

населенных 
пунктов, утвер-

дить нацио-
нальный стиль 
и при этом со-
ответствовать 
современным 

требовани-
ям? Беседуем 
с человеком, 

стоящим у руля 
архитектурной 

реконструкции.

Мечтаю восстановить
связь с родной землей
l Можно ли архи-
тектурными сред-
ствами помочь 
людям восстано-
вить связь с род-
ной землей?
l Люди потеряли 
дома, родных, про-
шлое. Они годами 
ютились в вагончи-
ках, подвалах, палат-
ках. Их мечта – вер-
нуться, и после 2020 
года она начала сбы-
ваться. Теперь задача 
– восстановить 
условия жиз-
ни. Очень 
важно 
позволить 
людям 
участво-
вать в стро-
ительстве 
собственных 
домов. Это придаст 
чувство сопричастно-
сти и стимул к новой 
жизни. 
Страдания последних 
30 лет должны быть 
увековечены в мемо-
риальных сооруже-
ниях в восстановлен-
ных селах и городах.
l Насколько 
важно сохранять 
местные матери-
алы, технологии 
и традиции при 
проектировании 
в Зангилане, 
Кяльбаджаре, Гу-
бадлы?
l На восстановление 
выделяются огром-
ные средства. Кон-
троль за их использо-
ванием должен быть 
не только со стороны 
государства. Прези-
дент Ильхам Алиев 
справедливо отме-
чал: сильный обще-
ственный контроль 
помогает избежать 
несправедливости и 
нарушений.
Проекты должны 

основываться на на-
циональной архитек-
туре, использовать 
местные материалы, 
технологии, тради-
ции. И обязательно 
– национальные 
элементы в каждом 
объекте. Однако есть 
проблемы: в Лачыне, 
к примеру, применя-
ют балканский стиль 
в строительстве, а 
вывески магазинов 

там на английском 
языке. Это 

вызывает 
недоуме-
ние. Ре-
клама 
на осво-
божден-

ных тер-
риториях 

должна 
соответствовать 

Конституции и духу 
страны.
l А если бы вы по-
лучили предложе-
ние реализовать 
проект на одной 
из этих террито-
рий – с чего бы вы 
начали?
l Я уже давно изу-
чаю памятники 
освобожденных 
территорий, и моя 
мечта – восстанов-
ление культурного 
наследия тех мест. 
Я был бы счастлив 
принять участие в 
проекте, и в первую 
очередь занялся бы 
реставрацией па-
мятников. Это мой 
гражданский долг и 
профессиональная 
миссия. Я могу объ-
яснить, как осущест-
влять безупречную 
реставрацию, и пе-
редал бы эти знания 
молодежи. Так мы 
сохраним нашу исто-
рию и национальную 
культуру.
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ОСВОБОЖДЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ:ОСВОБОЖДЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ:
НАСЛЕДИЕ И ОБНОВЛЕНИЕНАСЛЕДИЕ И ОБНОВЛЕНИЕ
ОСВОБОЖДЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ:ОСВОБОЖДЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ:
НАСЛЕДИЕ И ОБНОВЛЕНИЕНАСЛЕДИЕ И ОБНОВЛЕНИЕ

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАМЯТНИКИ ПЕРВЫМИ ВСТРЕЧАЮТ ГОСТЕЙ И ФОРМИРУЮТ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ О НАРОДЕ

Балканский 
стиль и англий-
ские вывески 

магазинов 
вызывают 

недоумение 

Фаиг Исмаилов



15ТВОРЧЕСТВО 31 МАЯ 2025

В мире, пол-
ном пере-
мен, музыка 
нередко ста-
новится опо-
рой, источни-
ком гармонии 
и внутренней 
силы. Для певи-
цы Диляры Мах-
мудовой она стала 
не просто професси-
ей, а смыслом жизни.  
О своем пути, поисках 
вдохновения и вере 
в силу искусства 
она рассказала 
в беседе с газетой 
«Каспий». 

ВПИТЫВАЯ ОПЫТ ДРУГИХ КУЛЬТУР, ГЛУБЖЕ ОСОЗНАЕШЬ СВОЮ НАЦИОНАЛЬНУЮ ИДЕНТИЧНОСТЬ

 КАЖДАЯ ПЕСНЯ –  КАЖДАЯ ПЕСНЯ – 
МОЙ ДИАЛОГ СО СЛУШАТЕЛЕММОЙ ДИАЛОГ СО СЛУШАТЕЛЕМ

 КАЖДАЯ ПЕСНЯ –  КАЖДАЯ ПЕСНЯ – 
МОЙ ДИАЛОГ СО СЛУШАТЕЛЕММОЙ ДИАЛОГ СО СЛУШАТЕЛЕМ
l  Что для вас музыка 
и с чего начался ваш 
творческий путь?
l  Музыка сопровожда-
ла меня с самого детства. 
Именно через нее я лучше 
всего выражаю себя, свои 
чувства и эмоции. Мой путь 
начался в средней специ-
альной музыкальной школе 
имени Бюль-Бюля, а затем 
продолжился в Бакинской 
музыкальной академии по 
классу фортепиано. Уже 
тогда я поняла, что хочу 
развиваться. По окончании 
академии искала себя, про-
бовала в разных сферах. Но 
в душе всегда была мечта 
получить музыкальное об-
разование за границей, и 
она сбылась. В 2016 году я 
отправилась в Милан, где 
продолжила учебу в уни-
верситете Music Art Show. 
l Почему выбрали 
именно Италию? 
l Это страна, где не про-
сто учишься петь, но и 
понимаешь, для чего это 
делаешь. Именно в Италии 
полностью сформировался 
мой музыкальный вкус. 
Учеба там была ярким пе-
риодом в моей жизни: мы 
изучали вокал, сценическое 
движение, речь, работали 
над пластикой – все, что 
формирует настоящего ар-
тиста. Позже я поступила в 
Nuova Accademia di Musica 
Moderna, где получила 
образование по эстрадно-
му вокалу и мюзиклу. Это 
стало для меня прочным 
фундаментом: знания обо-
гатили мои профессиональ-
ные навыки, помогли найти 
себя. 
l  Два года назад вы 
вернулись в Азербайд-
жан – расскажите об 
этом своем решении. 
l  Безусловно, скучала по 
дому, близким, по атмос-
фере родного города, и мне 

хотелось применить весь 
полученный за границей 
опыт у себя на родине. Я 
искренне верю, что меж-
дународное образование 
и сценическая практика 
должны работать на благо 
отечественной сцены. А 
вернулась – чтобы продол-
жить творческий путь здесь, 
вдохновлять и вдохновлять-
ся родной публикой. 
l Один из наиболее яр-
ких этапов вашей музы-
кальной карьеры – уча-
стие в международном 
хоре ТЮРКСОЙ.
l  Да, это поистине уни-
кальный опыт. В 2014 году 
в Баку проходил отбор 
вокалистов в этот хор. Я 
решила попробовать, и 
меня приняли. Этот проект 
объединил талантливых 
музыкантов из Турции, 
Азербайджана, Казахстана, 
Кыргызстана, Узбекистана, 
Татарстана и Туркмени-
стана. Нашими руководи-
телями были выдающиеся 
личности: народный артист 
Азербайджана хормейстер 
Эльнара Керимова, худо-
жественный руководитель 
и дирижер хора «Орфеон», 
заслуженный деятель Ре-
спублики Казахстан Гуль-
мира Куттыбадамова.
Исполнители, про-
шедшие кастинг, 
почти на два месяца 
отправились в Ан-
кару. А затем было 
выступление на Хо-
ровой олимпиаде в 
Магдебурге, и мы 
победили сразу в 
трех номинациях. 
После – гастро-
ли по Европе: 
Германия, 
Португалия, 
Хорватия, 
балканские 
страны, Тур-
ция. Неза-
бываемым 
было 

участие в масштабном ка-
захстанском проекте Shine 
Astana, где на одной сцене 
выступили 1000 хористов и 
800 оркестрантов. Наш фи-
нальный концерт в составе 
хора прошел в 2021 году в 
турецком Измире.
l  Как складывалась 
творческая жизнь по-
том? 
l  В 2022-м я победила в 
Georgian Worldwide Festival 
in Batumi – Wonderland 
2022. В том же году меня 
вместе с двумя музыканта-
ми выбрали представлять 
Азербайджан на IV Все-
мирных играх кочевников 
(World Nomad Games). Это 
было запоминающееся со-
бытие! А недавно началось 
мое сотрудничество с 
известным компози-
тором Говхар Га-
санзаде, которая 
захотела со мной 
работать. Для 
меня главное, 
что она поверила 
в меня, пода-
рив песню «Səni 
axtarıram». Перед 
дебютом она напутствовала 
меня фразой, которая оста-
нется в моей памяти навсег-
да: «Пой сердцем!». Созвуч-
но тому, что я чувствую, и 
именно этому меня учили в 
Италии – соединять техни-
ку и чувство.  
l  Что ближе вашему 
сердцу – лирика или 
ритмичные компози-

ции?
l  Безусловно, лирика. 
Я люблю песни, кото-

рые заставляют заду-
маться, трогают душу, 

вызывают внутренний от-
клик. Да, ритмичные песни 
тоже хороши, они создают 
особое, энергичное настро-
ение. Но именно в лирике 
я чувствую полную свобо-
ду самовыражения. Ка-
ждая такая песня – мой 
диалог со слушателем. 

Сцена лю-
бит ис-

кренность 
и глубину, 
а талант 

обязатель-
но будет 

услышан.
Главное – 

оставать-
ся верным 

себе

НИКА АСТРАЛЕВА

l  Насколько важен для молодого 
артиста международный опыт?
l  Я уверена: если хочешь расти, рас-

ширяй границы. Когда есть воз-
можность выступать на между-

народных сценах, учиться в 
разных музыкальных школах, 
впитывать опыт других куль-
тур, обогащаешься не только 
профессионально, но и глубже 

осознаешь свою национальную 
идентичность. Это не просто 

шанс заявить о себе, это большая 
честь – представлять свою страну. Я счи-
таю, что каждый молодой артист должен 
стремиться к этому. Да, талант – это дар, 
но без образования, постоянного роста, 
международной практики он может уга-
снуть.
l  О чем мечтает певица Диляра 
Махмудова?
l  О том, чтобы мои знания и опыт на-
шли отклик здесь, в Азербайджане. Я 
хочу быть мостом между музыкальными 
культурами, вдохновлять молодежь, 
делиться с ней тем, что получила. И, ко-
нечно, мечтаю о большой сцене, где смо-
гу говорить с миром языком музыки.
l  А что бы вы посоветовали моло-
дым людям, которые мечтают о му-
зыкальной карьере, но боятся идти 
по этому пути?
l  Если чувствуете, что музыка – это 
ваш путь, не позволяйте остановить вас. 
Учитесь, развивайтесь. Сцена любит ис-
кренность и глубину, а талант обязатель-
но будет услышан, главное – оставаться 
верным себе. 

Не просто шанс 
заявить о себе

Это большая 
честь – 

представлять 
свою страну
за рубежом  

Диляра Махмудова
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В Премьер-ли-
ге Азербайджа-
на по футболу 
завершился се-
зон-2024/25, который 
принес немало интерес-
ных результатов, 
но одно осталось неизмен-
ным – гегемония агдам-
ского «Карабаха» 
продолжилась.

Одним из главных разочарований сезона 
стал бакинский «Нефтчи», который в опре-
деленный момент спустился на предпо-

следнее место. Пришедший по ходу сезо-
на Самир Абасов несколько выровнял 

ситуацию, но 6-е место для клуба с 
большими амбициями – явно не тот 
результат, на который рассчитыва-
ли.
Главным неудачником чемпионата 
стал «Сабаил», занявший последнее 
место и покинувший Премьер-ли-

гу. На протяжении всего сезона 
«моряки» вели борьбу за выжи-
вание с «Кяпазом», но в итоге 
уступили.

БУДЕТ 12 КЛУБОВ
По ходу концовки сезона и сразу 
по его завершении клубы нача-
ли менять тренеров. Первым это 
сделал «Сумгайыт», расставшийся 
с Вагифом Джавадовым. За ним 
ушел и наставник «Кяпаза» Азер 
Багиров. Среди кандидатов на 
его замену называют того же 
Джавадова, а также зарубежных 
специалистов – румына Мирчу 
Редника и белоруса Алексея Багу.
Тем временем «Араз-Нахчыван» 
продлил контракт с Эльмаром 
Бахшиевым, но всего на год. Не-

обычно после столь успешного 
сезона...
Дебютант Премьер-лиги «Ими-
шли» также подписал годич-
ный контракт с португальцем 
Криштиану Соузой. Для него это 
первый опыт самостоятельной 
работы в высшем дивизионе, до 
того он был лишь ассистентом в 
чешском клубе.
Между тем пошли слухи о воз-
можной отставке Василия Бе-
резуцкого после финала Кубка. 
По информации СМИ, «Сабах» 
уже провел переговоры с укра-
инским специалистом Русланом 
Ротанем, который недавно по-
бывал в Баку.
Добавим, что следующий сезон 
станет особенным. Премьер-ли-
га расширится до 12 клубов. В 
элиту вернутся «Габала», «Ими-
шли» и «Карван». Также будет 
отменен лимит на легионеров, 
что повысит конкуренцию и 
сделает сезон-2025/26 еще бо-
лее захватывающим.

Команда Гурбана Гурбанова про-
должает оставаться лидером азер-
байджанского клубного футбола, 
ни разу не позволив усомниться 
в своем превосходстве над 
остальными участниками 
национального первенства. 
Лишь в начале сезона агдам-
ский клуб немного забуксовал, 
позволив некоторым коман-
дам, таким как «Туран Товуз», 
какое-то время побыть на 
вершине турнирной таблицы. 
Однако ближе к концу пер-
вого круга (всего их было 4) 
«Карабах» занял свое законное 
первое место и до конца чемпио-
ната уже никому  не отдал.
Основные устремления агдамцев, 
как правило, связаны с евро-
кубками. Однако в этом сезоне 
«Карабах» явно не справился с 
задачей, заняв одно из последних 
мест в групповой стадии Лиги Ев-
ропы. Возможно, команда пока не 
смогла адаптироваться к новому 
формату еврокубков – вместо 
групп по четыре клуба турниры 
теперь проводятся в формате 
единой лиги, а количество мат-
чей в групповом этапе увеличи-
лось с 6 до 8.
Не исключено, что были просче-
ты и в кадровой политике клуба. 
Например, не заиграл украин-
ский форвард Алексей Кащук, не 
проявил себя и Эммануэль Аддаи. 
Не сумел клуб удержать в своем 
составе результативного бра-
зильского форварда Жуниньо. Из 
положительных моментов: воз-
вращение другого бразильского 
нападающего – Кади Борхеса, 
ранее успешно выступавшего за 
«Карабах».
Итак, «Карабах» в 12-й раз стал 
чемпионом Азербайджана, гаран-
тировав себе этот титул досрочно 
– за 4 тура до завершения сезона. 
Более того, агдамский клуб может 
оформить очередной золотой 
дубль – для этого 31 мая нужно 
обыграть бакинский «Сабах» в 
финале Кубка Азербайджана.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

ПРОДОЛЖАЕТСЯПРОДОЛЖАЕТСЯ
Тренерская чехарда

и ожидания

Серебряным призером 
Премьер-лиги стал 
бакинский «Зиря». Ко-
манда Рашада Садыхова 
демонстрировала ста-
бильную игру на протя-
жении всего сезона. Если 
в начале чемпионата 
клуб чаще играл вничью, 
чем побеждал, то затем 
набрал форму и уверенно 
закрепился в верхней ча-
сти таблицы.
В середине сезона «Зиря» 
вышел на вторую строчку 
и благодаря серии побед 
(самая длинная – из 5 
матчей) не позволил 
преследователям при-
близиться. Однако для 
борьбы с «Карабахом» за 

чемпионство команде все 
же не хватает класса.
А вот для «Араз-Нахчыва-
на» этот сезон стал исто-
рическим. Клуб впервые 
завоевал «бронзу» чемпи-
оната и квалифицировал-
ся в Лигу конференций 
УЕФА. Молодому тренеру 
Эльмару Бахшиеву уда-
лось создать боеспособ-
ную команду, которая 
провела ряд ярких матчей 
и едва не выбила «Кара-
бах» из Кубка страны.
Бакинский «Сабах» под 
руководством Василия 
Березуцкого и «Туран 
Товуз» Курбана Бердые-
ва можно смело отнести 
к крепким середнякам. 

«Туран» начал сезон 
уверенно, но кадровые 
проблемы не позволили 
удержаться в топ-3 – 
клуб финишировал чет-
вертым.
«Сабах» стартовал слабо, 
но затем улучшил ре-
зультаты. Однако выше 
5-го места команда Бе-
резуцкого подняться не 
смогла. Теперь «Сабах» 
надеется на финал Кубка 
Азербайджана. В случае 
победы клуб завоюет 
путевку в Лигу Европы. 
Если же трофей доста-
нется «Карабаху», евро-
кубковая квота перейдет 
к «Турану», занявшему 
4-е место.

СЕРЕБРО И НЕУДАЧНИКИ

СЕЗОНА


